
� BIBIANA FERNÁNDEZ en todo su esplendor � SORAYA con mucho que celebrar �

� Objetivo Oscars: “CAROL” + “LA HABITACIÓN” + “SPOTLIGHT” � El activismo de CHVRCHES �

Paco Leon
SE RÍE DE LA
PATERNIDAD EN
LA PELÍCULA
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Paco León está de actualidad por varios motivos. El
principal, el estreno de la comedia Embarazados, con
la que inaugura un 2016 en el que va a seguir dando

mucho que hablar, por lo que nos cuenta.
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“Carol”, “Spotlight” y “La habitación”
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Sabemos lo difícil que es que te consideren
un autor en Hollywood. Lo sabemos y valo-
ramos los esfuerzos de Ben Stiller por conse-
guirlo, pues conciliar sus inicios de factura
indie con el humor alocado de Zoolander no
es tarea fácil. Es cierto que en los noventa,
cuando comenzó a despuntar, había que
tener cierta pose para triunfar –es decir, apa-
rentar–, pero la ahora lejana Reality Bites,
aquella historia sobre mezclar drama y MTV
con la atribulada Generación X, nos demos-
tró que ahí había algo más que una vocación
de actor. No pasa nada si aún es tu película
favorita –sí, han pasado 22 años desde su es-
treno–, porque el Stiller director se estrenó
como un trasunto de Richard Linklater y no
está de más recordarlo ahora que acaba de
cumplir 50 años.

El problema es que la mirada azul acero
de Zoolander, el humor mainstream de Tropic
Thunder o el cómico de audiencias juveniles
de la saga Noche en el museo han terminado
diluyendo todo eso. Y para cuando Stiller
quiso recordarnos su capacidad como crea-
dor con la digna La vida secreta de Walter
Mitty, o su buen hacer como intérprete para
la comedia con matices en Mientras seamos jó-

venes, no puede decirse que le hiciéramos
mucho caso. Al final, aunque se haya esfor-
zado por que su faceta de director pese más
que la de actor, una certeza nos devuelve a la
realidad: el Stiller intérprete siempre ha sido
mucho más taquillero que el Stiller director.

Entre tantos focos, estamos olvidando la
que quizá sea su faceta más relevante, la de
productor. De ella nació su criatura más le-
gendaria, Derek Zoolander, que regresa el 12
de febrero en forma de secuela, 15 años des-
pués del estreno de la original. En Zoolander 2
no viene solo, le acompaña Penélope Cruz
como femme fatale; ambos hicieron buenas
migas después de que él perdiera a su madre
y ella a su padre durante el rodaje de la pelí-
cula. Y aunque a su personaje ya le hemos
visto desfilar para Valentino, juntos han con-
seguido lo que Derek Zoolander jamás ha-
bría podido lograr solo: la portada de la
edición estadounidense de Vogue.

QUERIDO/A LECTOR/A,

Menudo espectáculo están dando nuestros
queridos políticos. A cada día que pasa, me
maravillo más de su ineptitud y majadería.
Empezando por Rajoy, que debe de pensar que
esto es como presentarse a delegado de clase
en el cole y se va de rositas sin siquiera ha-
berse tomado la molestia de intentar dialogar
y buscar el consenso (“No me presento porque
nadie me quiere”); continuando con Pedro
Sánchez, a quien la debacle del PSOE parece
no haberle afectado lo más mínimo y se pasea
glorioso buscando un protagonismo que le
queda bastante grande; y terminando con
Pablo Iglesias, a quien su afán por convertirse
en adalid del ‘cambio’ le está llevando a come-
ter los mismos errores que aquellos a quien
tanto critica. Y a Albert Rivera no le meto en el
pack –aunque debería– porque ha elegido una
postura más pasiva pero eficaz: se limita a ver
desde la grada cómo los demás hacen el ridí-
culo. ¿Pero qué hemos hecho para merecer
esto? ¿Es la convocatoria de nuevas elecciones
la única solución? ¿Alguien se cree que los re-
sultados serían muy diferentes? Cada vez
tengo más claro que lo único que nos podría
salvar del patético esperpento que estamos re-
presentando ante el resto del planeta sería bus-
car un presidente entre nuestr@s ciudadan@s
que tenga poco o nada que ver con la política
y que cuente con el apoyo de todos los parti-
dos políticos. Un Grande-Marlaska que, como
Manuela Carmena en Madrid, lidere de una
vez por todas un gobierno dispuesto a cambiar
la forma de hacer política, con un equipo for-
mado por representantes de todos los partidos
dispuestos a trabajar por el bien de tod@s.
¿Una utopía, un sueño? Hace poco más de diez
años nadie se hubiera creído que España se
convertiría en un país líder en lo que a dere-
chos humanos se refiere, y mira...

EDITORIAL

IN & OUT

Ben Stiller
Texto Pablo Giraldo Ilustración www.ivansoldo.com
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Braun acaba de lanzar Waterflex, una nueva máquina eléctrica que combina lo mejor del
afeitado en húmedo y en seco con un atrevido diseño en rojo pensado para San Valentín. Concebida
para su uso con agua, gel, espuma y en condiciones extremas, Waterflex proporciona un afeitado extrasen-
sorial y refrescante, dejando una sensación única en la piel.

So fresh,
so clean

pink box

Inúu, el nuevo centro Wellness en Andorra, propone una alternativa muy completa para celebrar
San Valentín en pareja y en un entorno tranquilo y acogedor. Su pack especial incluye el acceso a las
aguas termales, al espacio de relajación y al área de los sentidos, un masaje de 60 minutos, acceso al
Private Spa U&U durante media hora –donde puedes estar a solas con tu pareja– y cena en el res-
taurante Iö. Más detalles en www.inuu.com

RELAX en pareja

Con movimiento suizo de tres agujas,
300 ATM de resistencia, bisel giratorio
dentado, corona estriada y calendario
a las 9, el modelo The Descender
de Nixon combina su estilo depor-
tivo clásico con la funcionalidad de
alta mar. Marcan la diferencia deta-
lles como la cúpula de cristal mine-
ral endurecido y el tratamiento
antirreflejos en la cara inferior del
cristal. Disponible en tres versiones.

Moët & Chandon festeja San Va-
lentín con el lanzamiento de la
edición limitada Daring Moët
Rosé, que contiene la versión
más glamurosa de la firma en
forma de Moët Rosé Impérial.
El Daring Moët Rosé Suit se
presenta con una funda tér-
mica rosa y con detalles en

negro y dorado que invitan a
alargar la celebración disfru-

tando del champagne frío
hasta la última copa.

WATERman

CAFÉ PARA DOS
La nueva máquina de café CM6 de Miele, pensada para los paladares más gourmets, permite la
preparación automática de dos especialidades de café a la vez gracias a la función OneTouch for
Two. Una solución perfecta para las parejas que quieren disfrutar del desayuno juntos a pesar de
tener gustos diferentes. Disponibles en blanco loto y obsidian black. 

Chinchín





SI TE PREGUNTAS QUÉ FRAGANCIA ES MÁS SEDUCTORA O CUÁL DEBERÍAS

REGALAR PARA DEMOSTRAR TU AMOR ESTE 14 DE FEBRERO, TE PRESENTAMOS

CUATRO ARMAS DE SEDUCCIÓN INFALIBLES QUE, DE PASO, ESTIMULARÁN TU

OLFATO CADA VEZ QUE QUEDES CON TU NOVIO O ESE ASPIRANTE A SERLO.

Texto Juan Trincado

1. ACQUA DI GIÒ
PROFUMO
Para reinventar una
fragancia legendaria
como Acqua Di Giò
Profumo, el maestro
perfumista Alberto
Morillas ha mezclado
los acordes marinos y
de bergamota con el
incienso, por el que
Giorgio Armani siente
predilección, para
evocar la roca
volcánica y las aguas
oceánicas en las que se
inspira. El resultado es
una fragancia
amaderada con
corazón de geranio,
salvia y romero.
(75ml. 85€)

2. ARMANI CODE
Entre la gama de
fragancias más
magnéticas e
hipnóticas de Giorgio
Armani, destaca
Armani Code por su
frescor amaderado y
oriental a base de
notas de cedro, flor de
olivo y haba tonka, un
fruto procedente del
Amazonas que evoca
la cumarina y el
heliotropo. Su frasco,
en cristal lacado en
azul noche, recuerda
el interior de satén de
un esmoquin Giorgio
Armani.
(75ml. 85€)

3. POLO RED
Ralph Lauren confiesa
haberse inspirado en
la velocidad, el estilo
y la belleza de los
grandes automóviles
para crear Polo Red,
una fragancia que
captura la adrenalina,
la seducción y la
velocidad en una
combinación de
azafrán aromático
rojo, pomelo fresco y
madera roja intensa.
Con notas de salida de
arándano rojo, era
obvio el nombre con
el que debía
bautizarse esta nueva
línea de fragancias.
(75ml. 56€)

4. SPICEBOMB
Este icónico frasco en
negro y plata y con
forma de granada de
mano, rematado con
el emblema de los
diseñadores Viktor &
Rolf colgado del
vaporizador, encierra
una explosión olfativa
irresistible, adictiva y
misteriosa creada por
el perfumista Olivier
Polge. Spicebomb
detona con una
mezcla de flores, para
continuar con una
deflagración de
especias de fuertes
contrastes y notas de
bergamota y pomelo.
(90ml. 77,50€)

¿A qué huele
SAN VALENTÍN?

belleza 1
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3

4
shangay.com

+ BELLEZA EN
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SHANGAY STYLE  F.C. FEBRERO 2016 297x420+4mm
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(ARRIBA, CARLOS)
GORRO FRANKLIN & MARSHALL

UNDERWEAR EMPORIO ARMANI PARA XXXMADRID.COM
PANTALÓN DIRK BIKKEMBERGS PARA XXXMADRID.COM

(ABAJO, OLIVER)
CHAQUETA TARKESHY KUROSAWA

UNDERWEAR AUSSIEBUM

FOTOS
DANNIEL ROJAS

ESTILISMO
RA CASAS

MAQUILLAJE Y PELUQUERÍA
JAVIER SEVILLANO

MODELOS
CARLOS MARTÍ (UNO) / OLIVER RUANO (UNO)

EDICIÓN DIGITAL
RUBÉN VALLEJO

D Ú P L E X



(IZQUIERDA, CARLOS)
CAMISETA ELEVEN PARIS

UNDERWEAR BIKKEMBERGS PARA XXXMADRID.COM

(DERECHA, OLIVER)
UNDERWEAR DIESEL PARA XXXMADRID.COM
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UNDERWEAR AUSSIEBUM



shangay moda. 13

GAFAS CELINE

SUDADERA BERSHKA
UNDERWEAR DIESEL PARA XXXMADRID.COM

POLO ORIGINAL PENGUIN
UNDERWEAR EMPORIO ARMANI PARA XXXMA-

DRID.COM
TAZA XOAN VIQUEIRA



PANTALÓN EMPORIO ARMANI PARA XXXMADRID.COM

shangay moda. 14



*Precio final de sesión comprando un bono de 6 o más sesiones. Precio no válido en sesiones sueltas. Válido del 01.01.16 al 31.01.16 (impuestos incl.). 
**Algunos tratamientos médico-estéticos no están disponibles en todos los centros y no todos los centros ofrecen tratamientos médico-estéticos. 

Consultar en la web centros con NRS, precios y condiciones de las promociones de los tratamientos médico-estéticos. 

centrosunico.com

Ser diferente te hace Único.
Tu estilo, tu edad, tus hábitos, tu personalidad.

Por eso en nuestros centros somos expertos en ofrecerte el tratamiento 
médico estético que mejor se adapta a tus necesidades

TRATAMIENTOS médico estéticos
FACIALES Y CORPORALES

MESOTERAPIA facial y corporal
TÓXINA BOTULÍNICA Tipo A
ELLANSÉTM - M, Relleno dérmico biorreabsorbible

Aumento de labios y relleno de arrugas 
con Ácido Hialurónico
HILOS TENSORES faciales y corporales

DESDE80€**

RADIESSE® Remodelación facial
AQUALYX® Reduce grasa localizada
DOUBLECORP Elimina celulitis
FACIAL PULSONIC Rejuvenece e ilumina
PEELING Atenúa manchas

DEPILACIÓN LÁSER
DE DIODO de alta potencia

 control médico  . 1 sesión cada 3 meses 

160€ 55€
ANTES

sesión

Piernas enteras

AHORA 

50€*
/sesión

Promociones mensuales Atención individual
personalizada

Equipo médico especialista
en medicina estética

Tratamientos de vanguardia

¡Últimos días 
de promoción!

LÁSER
MÉDICO

TARJETA
REGALOESCUELA

FORMACIÓN

Nº1en ESPAÑA 
y EUROPA

      en centros de
DEPILACIÓN LÁSER y 
MEDICINA ESTÉTICA

COMPROMISO
SOCIAL

REDES
SOCIALES

Consulta cuantía, requisitos y 
disponibilidad de f inanciación 
en el centro y centros que 
ofrecen esta opción.

FINANCIACIÓN
con tu DNI

MÁS
170

CENTROS
EQUIPO

PROFESIONAL

@
CONSULTA
ONLINE

en 7 
PAÍSES

Flexibilidad horaria
09:00 a 22:00h

De lunes a domingo. 
Consultar horarios en 
cada centro.

TIENDA
ONLINE
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Consultar en la web centros con NRS, precios y condiciones de las promociones de los tratamientos médico-estéticos. 
**Algunos tratamientos médico-estéticos no están disponibles en todos los centros y no todos los centros ofrecen tratamientos 

*Precio final de sesión comprando un bono de 6 o más sesiones. Precio no válido en sesiones sueltas. Válido del 01.01.16 al 31.
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FILM 4  PRESENTA EN ASOCIACIÓN CON STUDIOCANAL  HANWAY  GOLDCREST  DIRTY FILMS E INFILM PRODUCTIONS  UNA PRODUCCIÓN ELIZABETH KARLSEN  STEPHEN WOOLLEY  NUMBER 9 FILMS  KILLER FILMS  EN ASOCIACIÓN CON LARKHARK FILMS LIMITED
UN FILM DE TODD HAYNES  CATE BLANCHETT  ROONEY MARA  “CAROL”  SARAH PAULSON  JAKE LACY  Y  KYLE CHANDLER  CASTING LAURA ROSENTH  VESTUARIO SANDY POWELL  SUPERVISOR MUSICAL RANDALL POSTER  MÚSICA CARTER BURWELL  MONTAJE AFFONSO GONCALVES  DISEÑO DE PRODUCCIÓN JUDY BECKER

DIRECTOR DE FOTOGRAFÍA ED LACHMAN BSC  CO-PRODUCTOR GWEN BIALIC  PRODUCTORES EJECUTIVOS TESSA ROSS  DOROTHY BERWIN  THORSTEN SCHUMACHER  BOB WEINSTEIN  HARVEY WEINSTEIN  DANNY PERKINS  Y  CATE BLANCHETT  ANDREW UPTON  ROBERT JOLLIFFE
PRODUCIDO POR ELIZABETH KARLSEN  STEPHEN WOOLLEY  CHRISTINE VACHON  BASADO EN LA NOVELA ‘THE PRICE OF SALT’ DE PATRICIA HIGHSMITH  GUIÓN PHYLLIS NAGY  DIRIGIDA POR TODD HAYNES

COPYRIGHT © NUMBER 9 FILMS (CAROL) LIMITED / CHANNEL FOUR TELEVISION CORPORATION 2014 SOUNDTRACK AVAILABLE ON VARÈSE SARABANDE

W W W. C A R O L - L A P E L I C U L A . E S

UN FILM DE TODD HAYNES

GUIÓN DE PHYLLIS NAGY
BASADA EN LA NOVELA DE LA AUTORA DE EL TALENTO DE MR. RIPLEY

C A T E  B L A N C H E T T

R O O N E Y  M A R A

FESTIVAL DE CANNES
PREMIO MEJOR ACTRIZ

ROONEY MARA
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EL RENACIDO

DE ALEJANDRO G. IÑÁRRITU

CON LEONARDO DICAPRIO, TOM HARDY, DOMHNALL GLEE-

SON, WILL POULTER, FORREST GOODLUCK.

EE UU, 2015.

Un año después de alzarse con el
Oscar a mejor película y director por
Birdman, el mexicano Alejandro Gonzá-
lez Iñárritu podría repetir pleno por se-
gundo año consecutivo el 28 de febrero, e
igualaría una hazaña solo conseguida
por mitos como John Ford o Joseph L.
Mankiewicz. La culpa es de El renacido,
que parte como favorita con 12 nomina-
ciones y que podría otorgar a Leonardo
DiCaprio, por fin, su anhelada estatuilla
a mejor actor. 

Méritos para arrasar en las catego-
rías técnicas no le faltan. Emmanuel Lu-
bezki firma una deslumbrante fotografía
que, a ratos, emula el lirismo de Te-
rrence Malick –incluyendo rayos de sol,
salpicaduras varias y vaho en la panta-
lla–, y que brilla especialmente en se-
cuencias épicas y trepidantes como la
batalla inicial. Los efectos visuales y el
sonido han sido diseñados minuciosa-
mente para dotar a la tecnología de re-
cursos casi narrativos, y los compositores
Ryuichi Sakamoto y Carsten Nicolai
–estos sin nominación– aportan una par-
titura minimalista y gélida como los pa-
rajes en los que se enmarca la historia. 

Más allá de su innegable y majes-
tuosa grandeza visual –es una película
evento–, el problema de El renacido
llega cuando Iñárritu y Mark L. Smith,
adaptando la novela de Michael Punke,
prefieren recrearse en la agonía y mise-
ria de su protagonista, un pionero de la
América salvaje enfrentado a los nativos
y a todas las fuerzas de la naturaleza,
que en hacer avanzar la trama. El resul-
tado es un exceso de metraje sin apenas
diálogos y crudas imágenes tendentes al
exhibicionismo a las que Smith e Iñá-
rritu –sin nominación a mejor guion–,
lejos de conformarse con el plano más
primario y visceral de su superviviente,
dotan de cierto misticismo como única
salida para encontrar la redención.
PABLO GIRALDO [twitter: @pablo_pei]

Estreno 5 de febrero
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ZARZUELA

El dilatado 
estreno de Juan
José
CASI 50 AÑOS DESPUÉS DE QUE
PABLO SOROZÁBAL TERMINARA
LA PARTITURA DE JUAN JOSÉ,
ESTE DRAMA LÍRICO POPULAR EN
TRES ACTOS SE ESTRENA POR FIN
EN VERSIÓN ESCÉNICA –EN 2009
PUDO VERSE EN VERSIÓN CON-
CIERTO– EN UNA NUEVA PRODUC-
CIÓN DEL TEATRO DE LA
ZARZUELA DE MADRID, DONDE
PUEDE VERSE DEL 5 AL 19 DE FE-
BRERO. BASADO EN LA OBRA DE
JOAQUÍN DICENTA, JUAN JOSÉ ES
UNA TRÁGICA HISTORIA DE AMOR
AMBIENTADA EN EL MADRID PRO-
LETARIO.

TEATRO

Hamlet kamikaze
Haciendo honor al nombre de la
compañía, el Hamlet que prepara
Kamikaze Producciones para la
CNTC con Israel Elejalde interpre-

tando al príncipe de Dinamarca es, en palabras de su director Miguel del Arco,
una misión suicida. Se puede ver en el renovado Teatro de la Comedia de Ma-
drid del 18 de febrero al 20 de marzo. 

Bilbao, capital
del cine LGTB

Del 22 al 29 al de febrero, Bilbao será
la capital del cine LGTB gracias a una
nueva edición de Zinegoak, que in-
cluye casi un centenar de propuestas.
En un año en el que se ha puesto el
acento en la visibilidad transgénero
–empezando por el cartel–, podrán
verse ciclos como Trans Mex y títulos
como Closet Monster, El virus de la por,
Desde allá –ganadora del León de Oro
en el Festival de Venecia–, los clásicos
El asesinato de la hermana George, de
Robert Aldrich, y El detective, con
Frank Sinatra, y el documental Chem-
sex, sobre el uso de drogas en fiestas
sexuales y su relación con el VIH. La
programación puede consultarse en
www.zinegoak.com

CINE

TV

Que no pare la música

COSMO se acaba de apuntar otro tanto con el anuncio de American
Idol como una de sus novedades para 2016. Las dos últimas tempora-
das de este popular talent show, que ha lanzado la carrera de artistas
como Jennifer Hudson o Adam Lambert, entre otros, podrán verse en
nuestro país próximamente. Con un jurado compuesto por Jennifer
Lopez, Keith Urban y Harry Connick Jr, y presentado por Ryan Sea-
crest, American Idol busca a las próximas superestrellas de la canción.
Paula Abdul, Mariah Carey, Steven Tyler y EllenDeGeneres son algu-
nos de los invitados confirmados en su última edición. 

CINE Vuelve la mirada azul acero

15 años después
del estreno de Zoo-
lander, Ben Stiller

regresa con una se-
cuela para rescatar
a su personaje más
icónico: Derek Zoo-
lander. El azote de
la moda se ha visto
obligado a volver al
ojo público porque
una oleada de ase-
sinatos de celebri-

ties tiene al mundo
conmocionado. Y

todo parece indicar
que él es el único que puede resolver el misterio. No estará solo, además de

Owen Wilson, Will Ferrell, Kristen Wiig y Benedict Cumberbatch, acompaña a
Stiller Penélope Cruz como Valentina Valencia, una agente especial de Interpol
en esta loca historia que parodia el mundo de la fama. Zoolander 2, que cuenta
con cameos de Justin Bieber, Marc Jacobs y Demi Lovato, entre otros, llega a

los cines el 12 de febrero. 
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aco León se muestra
sorprendido por que su
personaje de Fran en
Embarazados figure en
su filmografía como el
primer tipo corriente que
interpreta, aunque eso
haya supuesto tener que
pasar por alguien con un
look más ‘juvenil’.
“Tengo que disfrazarme
de joven ya, qué ho-

rror”, bromea. “Pero está bien disfrazarse”. Desde el
germen de la película, que dirige Juana Macías, Emba-
razados ha querido llegar al espectador como una his-
toria que represente la nueva realidad de ser padres
hoy de la forma más reconocible y verídica posible, y
sin necesidad de recurrir al esperpento. A ello ha con-
tribuido también Anna R. Costa –pareja de Paco y
madre de su hija Manuela–, coguionista junto a la pro-
pia Macías y Juan Moreno de esta comedia romántica
que repasa, no sin cierta amargura, los diferentes esta-
dios de una pareja por el tortuoso camino hacia la pro-
creación.

Pero que Embarazados sea una película con los
pies en la tierra no quiere decir que sea una comedia
blanca. Al contrario, le sirve a Paco León para cuestio-
nar las virtudes de la paternidad y, sobre todo, reivindi-
car los diferentes modelos de familia, ya sean familias
LGTB –el propio León habla ya sin tapujos de su bise-
xualidad–, homoparentales o, como en el caso que nos
ocupa, que posponen la paternidad hasta una edad
casi crítica. “Embarazados habla de una pareja que
se plantea tener hijos y ve que no es tan fácil
cuando los dos han llegado casi a los 40 años”, ex-
plica. O lo que es lo mismo, una comedia sobre las
nuevas maneras de ser padre y madre, esas que se co-
rresponden con unos tiempos marcados por, entre
otras tendencias, galletas de fructosa, grupos de lac-
tancia con niños de más de 5 años y otras que, si no
has sido padre/madre en los últimos diez años, te cos-
tará entender.

Embarazados es la historia de Alina (Alexandra Ji-
ménez) y Fran. Ella, con 37 años y un trabajo de com-
munity manager, recibe como un golpe bajo su
condición de premenopáusica. Pero Fran, que trabaja
como creativo en un estudio de videojuegos, tampoco
está mucho mejor: sus espermatozoides son escasos,
vagos y anormales, un diagnóstico que entre sus ami-
gos se celebra como una muestra de rebeldía, como
alguien que se resiste a crecer y asumir responsabili-
dades propias de su edad. Todo se complica cuando
Fran y Alina deciden recurrir a la fecundación in vitro,
una técnica que pondrá a prueba la resistencia de la
pareja. Pero, como les dice el ginecólogo que inter-
preta Karra Elejalde, “es muy importante desdramatizar
un poco”.

COMO PROTAGONISTA DE
EMBARAZADOS, UNA COMEDIA
SOBRE LAS NUEVAS MANERAS DE
SER PADRE Y MADRE, PACO LEÓN SE
CUESTIONA LAS VIRTUDES DE LA
PATERNIDAD. SE ESTRENA EN CINES
EL 29 DE ENERO.
ENTREVISTA PABLO GIRALDO

FOTOS MIGUELANGELFERNANDEZ.NET

P
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SHANGAY EXPRESS: Después de tu buena racha como director, ¿tenías
ganas de volver al cine como protagonista con un proyecto diferente?
PACO LEÓN: A mí me gustaría poder hacerlo todo, porque tengo avidez de
sacar más proyectos personales, pero no me dan las horas del día... Por eso
estoy encantado de que me propongan cosas chulísimas. Es agotador huir del
olvido como actor. Dejas de salir seis meses en televisión y se te acercan a
decirte “¿es que ya no haces nada?”. ¡Si voy con la lengua fuera! Hace más
de un año que rodamos Embarazados, y está guay que sea en un tono de co-
media bastante realista donde por fin interpreto a alguien corriente, que eso
es todo un reto para mí.
S.E: ¿Qué crees que ven en ti para ofrecerte siempre papeles tan dispara-
tados?
P.L: Algo debo de tener porque surgió así desde el principio de mi carrera. La
comedia siempre tira hacia los personajes disparatados y extravagantes, y yo
soy cómico. La anterior había sido Tres bodas de más, haciendo de vasco, fí-
jate. Y me encanta disfrazarme con un buen postizo porque soy muy Morta-
delo, pero también me gusta pasar por un tipo normal, hacer una cosa más
templadita. Te diría que Fran es más normal que
yo, y hay que esforzarse para parecer normal... 
S.E: Tu pareja, Anna R. Costa, es coguionista
de Embarazados. ¿Motivo suficiente para em-
barcarte en la película?
P.L: Conocí el proyecto por ella, pero Juana Ma-
cías, la directora, y Juan Moreno, el productor,
que también son pareja, son gente muy cercana y
desde que se gestó el proyecto yo ya estaba
como opción para ser el chico.
S.E: ¿Y ves en el guion situaciones reconoci-
bles de vuestra experiencia como padres?
P.L: Hay cosas que sí, que solo las reconozco yo
y que ni siquiera he comentado con Alexandra.
Hay frases y situaciones muy concretas que son
vividas en primera persona por nosotros dos. Re-
conozco la mano de Anna, pero no es la primera
vez, en todos nuestros cortos hemos trabajado
juntos y queremos escribir más cosas.
S.E: ¿Cuál es el mito sobre ser padre más erróneo que existe?
P.L: El de que tienes que querer a tus hijos desde el principio, cuando en realidad
los vas queriendo con el tiempo. Al principio los cuidas como un pollito, pero ese
amor tan grande que supera todo lo que has vivido llega con el tiempo. 
S.E: ¿Pero se involucra uno de forma diferente siendo padre?
P.L: Sí, hay muchas cosas de la película que entiendo como padre, porque me
he visto en esas: las ecografías, las visitas al ginecólogo... Es raro eso de en-
trar con tu chica en la consulta, que le digan “quítate las bragas” y que le
metan cosas en el chocho. Tú estás allí con cara de interrogación en medio de
una situación surrealista. El ginecólogo que interpreta Karra Elejalde está ins-
pirado en esos momentos tan incómodos.
S.E: Y que añade otro secundario robaescenas en su carrera...

P.L: Ya te digo. Por eso lo bueno de hacer de normal es que ahora le toca a
los secundarios hacer de excéntricos. Pero Karra está en el tono de la pelí-
cula, sobre todo porque yo conozco a ginecólogos así.
S.E: Su personaje es clave para aportar humor negro a la película. Porque
para muchas parejas es todo un estigma que les diagnostiquen como pre-
menopáusicos o esperma vago y anormal. 
P.L: Está bien que así sea para descargar cierto drama. Además, la calidad de
los óvulos y del esperma de la gran mayoría de la gente es una mierda. Con
20 años supongo que no, pero hoy en día, para cuando la gente se dedica a
tener hijos en ambientes urbanos, sí. Por eso hay que normalizar la reproduc-
ción asistida. Depende de la persona, pero en el fondo son estigmas a des-
montar. Hay mucha gente a la que le parece un drama o le cuesta mucho
afrontar que tiene que someterse a una fecundación in vitro porque no es un
‘método natural’, o recurrir a la donación de óvulos o a un vientre de alquiler.
Está bien que historias como estas lo normalicen y le den visibilidad, que se
vea que es algo habitual. 
S.E: ¿Qué piensa uno cuando escucha al obispo de Córdoba referirse a

esos métodos como un “aquelarre químico”?
P.L: Me parece tan pasado que hasta me hacen
gracia esos señores que van con falda y a los que
hay que besarles los anillos... Pero después te
paras a pensar que hay mucha gente que se cree
esas palabras y ya no te hace tanta risa. Al margen
de ideologías, es tristísimo que la Iglesia tenga
estos discursos tan alejados de la realidad y de lo
que pasa a su alrededor. 
S.E: Embarazados plantea una familia muy dis-
tinta a la tradicional que, al mismo tiempo, cada
vez resulta más habitual. ¿Ves similitudes entre
las familias LGTB y la que se plantea en la pelí-
cula?
P.L: Sí, y el mensaje que extraes es sorprendente:
al final, quien quiere ser padre, lo será de todos
modos. En Embarazados también aparecen otras
parejas que hablan de esa nueva manera de ser pa-

dres y madres que hay ahora. Y me refiero también a todo ese mundo de las
galletas de fructosa, las técnicas de aprendizaje y educación, el mundo de los
parques... Es todo tan consciente que deja de ser poco natural. 

QUE DIRIJA OTRA
S.E: ¿Te preocupa que el público juzgue todas tus películas comparándo-
las con la saga Carmina?
P.L: Relativamente. No me quiero responsabilizar, para mí mis proyectos per-
sonales siguen siendo como actividades extraescolares, porque lo mío es in-
terpretar. A veces pienso al revés, que como ya soy director, da igual que lo
haga mal como actor. Espero que tanto esta como Kiki, el amor se hace [es-
treno: 1 de abril] gusten a la gente y lleguen a más público que las Carminas.

CINE01

ESTÁ HECHO UN LÍO EN

“EMBARAZADOS”
Paco Leon,

Me encanta
disfrazarme
porque soy muy
Mortadelo, pero
también me gusta
pasar por un tipo
normal“ “
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S.E: ¿Ves como un alivio que en esta ocasión el di-
rector sea otro?
P.L: Es todo más relajado. Un actor trabaja muchísimo
menos en una película que un director, que se cansa
más. A mí me tranquilizó
mucho tener a Juana
como directora, y fui muy
cómplice con ella después
de haber ejercido como di-
rector. Aunque también he
tenido que dejar esa faceta
a un lado, porque si no, yo
también me pongo en plan
“yo esto lo haría así”, y
eso da mucha rabia.
S.E: ¿Te veías reflejado
en su trabajo?
P.L: Le tengo muchísimo respeto porque ella es muy
realizadora, algo que yo no. Yo me convertí en director
desde el actor y desde el guionista, pero técnicamente
no tengo ni idea. Lo que tengo es poca vergüenza,
mucho descaro y falta de academicismo. Pero te-
niendo claro lo que quiero contar, y busco el lenguaje
más apropiado para hacerlo. Hay muchos estudiantes
de cine que imitan lenguajes y secuencias de otros, y a
mí eso me parece peligroso. Como soy muy analfa-
beto, lo hago todo a mi rollo. A mí me pesa más Ho-
mozapping que cualquier otra influencia [risas]. Hay
cine que me gusta y que se me queda grabado, pero
no siempre es el más culto. Para Carmina o revienta,
por ejemplo, tenía más referentes de las películas de
Bud Spencer y Terence Hill que de cualquier otra cosa.
Yo disfruto con la parodia de género, con coquetear
con la comedia surrealista y traspasar sus fronteras.

Con Juana he sido bastante obediente, y ella, que tiene
muchísima experiencia en cortos y programas y tiene
muchísimo gusto, quería un tono muy realista, no una
comedia de gags extremos. Y eso es algo que con Ale-

xandra y conmigo se podía
haber disparado. Creo que
el resultado está bonito
porque te crees a esa pa-
reja y, sobre todo, plantea
un temazo que es real-
mente importante. 
S.E: ¿Has aprendido de
ella?
P.L: Sí, y también he apren-
dido mucho con Alexandra.
Es una bestia parda y me la
he quedado para mí. Repe-

timos en Kiki, y me gustaría que estuviera en todas las
películas del mundo. Es una crack, yo era fan de ella y
no sé si ella de mí, pero somos como de la misma raza
de perro, nos olimos los culos y nos hicimos amigos.
De repente, cuando vimos la película terminada, tuvi-
mos una sensación extraña. Nos había parecido tan
real y creíble lo que pasaba en la historia que teníamos
la impresión de haberlo vivido de verdad, de ser una
especie de ex pareja que se reencuentra. ¡Si hasta
nuestras parejas nos miraban mosquedas en plan ‘qué
está pasando aquí’! 
S.E: ¿No es ese el objetivo, pasar por una pareja tan
reconocible que no parezca de ficción?
P.L: Eso y que ayuda que el tema que trata es muy ac-
tual y generacional. Hay muchísima gente que se ve
cercana a los 40 y se plantea tener hijos cuando ya no
es tan fácil quedarse embarazados y tienes que recu-

rrir a los métodos científicos que hay a nuestra dispo-
sición. Para mí, la película abre un melón interesante.
Antes se hacían los hijos de una única manera y ahora
hay todo un muestrario de fórmulas alternativas, como
vientres de alquiler, donación de óvulos, fecundación
in vitro, congelación de embriones... Todo eso da para
nuevas narrativas, para historias humanas de verdad. 
S.E: ¿Cuánta importancia dirías que tienen las ma-
dres y el sexo en tu obra? 
P.L: Hombre, es que yo tengo una madre que es una
montaña, y eso marca bastante. Las Carminas son el
centro de gravedad, en el cortometraje Vaca Paloma
hay una madre diferente pero potente con Carmen
Maura, y aquí, aunque no todo el mundo haya sido
padre o madre, todos hemos sido hijos. En Kiki tiene
más peso el sexo, porque me encargaron hacer una
versión de una película australiana sobre filias sexua-
les y yo dije que, si me dejaban hacerlo a mi manera,
adelante. Son cinco tramas donde hay mucho descaro
a la hora de hablar de sexo, aunque todo sea bastante
blanco y romántico. A ti y a mí no nos va escandalizar,
pero al obispo de Córdoba sí.

� LA PELÍCULA EMBARAZADOS SE
ESTRENA EL 29 DE ENERO.

Tengo poca
vergüenza, mucho
descaro y falta de
academicismo“

“
UNA 
COMEDIA
DE 9 MESES
En Embarazados,
la pareja que
forman Alina
(Alexandra
Jiménez) y Fran
(Paco León)
recurre a la
reproducción
asistida para
hacer realidad el
sueño de ser
padres. Pero uno
de los dos no está
tan
comprometido
como el otro con
la idea de tener
un hijo. Ya se
encargarán los
amigos de Fran,
entre los que
figuran Ernesto
Sevilla y Alberto
Amarilla, de que
este se replantee
sus prioridades. 

�
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• ELLAS
BAILAN SOLAS
Todd Haynes ha adaptado
una novela de Patricia
Highsmith y, como en Lejos
del cielo, apuesta por utilizar
el melodrama clásico como
vía expresiva para contar la
historia de amor entre una
señora casada (Cate Blan-
chett) y una joven depen-
dienta y aspirante a fotógrafa
(Rooney Mara) que se cono-
cen en unos grandes alma-
cenes.

Estructurada como un
elegante baile de salón,
Carol presenta dos partes di-
ferenciadas, además de un
prólogo y un epílogo. En la
primera parte, la del cortejo,
Haynes apuesta por un clasi-
cismo retro impoluto, que se
apoya principalmente en el
magnetismo desbordante de
Blanchett. En la segunda
parte, la del romance, Carol
se convierte en una atípica y
descarnada road movie, en
la que el mano a mano entre
las actrices protagonistas es
de una intensidad sofocante.
Pasean su amor por habita-
ciones de moteles de carre-
tera mientras reúnen el valor
para consumar su pasión,
que llega en una secuencia
de alto voltaje que recuerda
a una similar en Átame! de
Almodóvar.

• UN MELO-
DRAMA QUEER
DE TODD HAY-
NES
El director estadounidense,
uno de los nombres claves
del ‘new queer cinema’ en
los 90, cuenta con una fil-
mografía dispar con un nexo
común: el deseo de experi-
mentar y buscar siempre un
punto de vista propio en sus
películas, incluso en aque-
llas en las que juega con cla-
ves propias del Hollywood
mainstream.

Si en Lejos del cielo era
Dennis Quaid quien vivía su
homosexualidad en silencio,
y era su mujer (Julianne
Moore) quien la descubría,
aquí es Cate Blanchett quien
está casada –con un hom-
bre, con el que tiene una
hija– aunque no puede resis-
tir la atracción que siente
hacia Therese (Rooney
Mara). Historias que nunca
habrían podido ser tratadas
de un modo tan explícito en
la era dorada de Hollywood y
que suponen un vehículo de
visibilidad –y, por qué no, de
reivindicación–.

• MUJER
FRENTE A
MUJER
La honestidad de Haynes
hacia sus protagonistas es
envidiable. No busca retratar
a unas mártires reprimidas y
víctimas de su tiempo, sino
a dos mujeres que desde el
primer momento apuestan
por la atracción que sienten
la una por la otra, conscien-
tes desde el primer mo-
mento del precio que
deberán pagar por ello.

En el exquisito mano a
mano entre las dos actrices
que protagonizan la cinta,
dos elementos destacan por
encima de los demás: las
miradas de Cate Blanchett,
impagables en todo mo-
mento, y el lenguaje corporal
de Rooney Mara. La combi-
nación de estos dos explosi-
vos instrumentos da como
resultado una afinadísima
sinfonía interpretativa.

• EL EROTISMO
GANA AL
ESTETICISMO
Si en Lejos del cielo termi-
naba por pesar en exceso el
esteticismo –ese que tanto
inspiró a Tom Ford en A Sin-
gle Man–, en Carol, Todd
Haynes logra un equilibrio
perfecto entre la belleza
retro que lo envuelve todo y
el desarme emocional de las
protagonistas. 

En esta ocasión prima el
erotismo, pero el del gesto.
No hay planos más explíci-
tos que aquellos de manos
que buscan un cariño fur-
tivo. No hace falta más.

• DECONSTRU-
YENDO A
CAROL
Douglas Sirk permanece
como un referente constante
en el cine reciente de Todd
Haynes, y aquí la sombra de
Pedro Almodóvar es menos
alargada que en Lejos del
cielo. El director juega muy
bien sus cartas, una vez de-
construye el melodrama clá-
sico de Sirk, que tanto ha
influido también al man-
chego. Haynes estiliza Carol
gracias a su astuta y progre-
siva eliminación de capas,
según avanza la película. En
su tramo final quedan única-
mente dos mujeres desnu-
das, en el sentido metafórico
–tras estarlo en el literal–.
Ver cómo luchan por su
amor, cuando todo a su alre-
dedor son señales para que
no lo hagan, resulta conmo-
vedor.

La apuesta de Haynes
por un clasicismo aparente-
mente démodé resulta hasta
cierto punto moderna. Y per-
fecta para una película de
cámara, de atmósfera asfi-
xiante, dominada por dos
mujeres que apuestan por la
vía del amor redentor, des-
afiando el destino trágico
que una sociedad intolerante
y rancia pretende imponerles
a la fuerza.

� LA PELÍCULA CAROL SE ESTRENA EL 5 DE FEBRERO. LEE EL REPORTAJE COMPLETO EN SHANGAY.COM

NO ES NINGÚN SECRETO LO MUCHO QUE

AMA EL DIRECTOR QUEER TODD HAYNES

A LAS MUJERES. EN SU NUEVA PELÍCULA,

CANDIDATA A 6 OSCARS, RETRATA UNA

INTENSA HISTORIA DE AMOR LÉSBICA.

AQUÍ TIENES 5 MOTIVOS QUE HACEN DE

ELLA UNA PELÍCULA ÚNICA.

Texto Iván Salcedo

“CAROL”
POR EL

AMOR DE
UNA MUJER

NOMINADA
A LOS

OSCARS



“SPOTLIGHT”
TODOS LOS
HOMBRES DEL
CARDENAL

CON 6 NOMINACIONES AL OSCAR, SPOTLIGHT ES UNA

PELÍCULA SOBRE EL PERIODISMO COMO SERVICIO PÚBLICO

DE PRIMERA NECESIDAD. UNA HISTORIA BASADA EN EL

CASO REAL DE UN EQUIPO DE REDACTORES QUE DESTAPÓ

LOS CASOS DE PEDERASTIA COMETIDOS DURANTE

DÉCADAS POR SACERDOTES DE ESTADOS UNIDOS CON LA

CONNIVENCIA DE LA IGLESIA CATÓLICA.

Texto Pablo Giraldo

Desde Nightcrawler no nos encontrábamos con
una película tan contundente sobre el ingrato
oficio del periodismo. Afortunadamente, Spo-

tlight –que acumula 6 nominaciones al Oscar, entre
ellas, a mejor película y director (Tom McCarthy)– se
sitúa en las antípodas de lo que el despiadado perso-
naje de Jake Gyllenhaal entendía por informar, y es una
loa casi idílica a una profesión en horas bajas.

En activo desde mediados de los setenta, Spotlight
es un reducido equipo de periodistas de investigación
del diario Boston Globe que dedica sus esfuerzos a pro-
fundizar en temas que sus compañeros de redacción
despachan en simples breves. Entre 2001 y 2002
–unos años que, vistos en perspectiva, remiten a un In-
ternet aún en pañales donde AOL era el gigante en la
red y no Google–, el grupo de cuatro periodistas que
formaban Spotlight, el redactor jefe Walter ‘Robby’ Ro-
binson (Michael Keaton), los redactores Sacha Pfeiffer

(Rachel McAdams) y Michael Rezendes (Mark Ruffalo)
y el investigador Matt Carroll (Brian d’Arcy James),
destapó más de 70 casos de pederastia cometidos en el
seno de la Iglesia católica de Massachussets. “No tiene
nada que ver con la homosexualidad, sino con el abuso
de poder”, relata una de las víctimas, que define a los
sacerdotes como depredadores. “Educar a un niño es
un trabajo colectivo, abusar de él también”, se escucha
en otro momento de la película. Porque Spotlight no se
limitó a investigar los casos de abusos sexuales perpe-
trados durante décadas, sino que demostró, en medio
de una pelea de intereses cruzados y expedientes confi-
denciales, que la cúpula eclesiástica, con el cardenal
Law (Len Cariou) al frente, encubría a los sacerdotes
implicados con diferentes subterfugios, desde acuer-
dos económicos para silenciar a las víctimas a trasla-
dos de parroquia.

Spotlight, perfecta para un programa doble con la

chilena El club, no tiene el oscuro halo de intriga detec-
tivesca de otros puntales del género periodístico como
Todos los hombres del presidente, de cuyo estreno se
cumplen 40 años en 2016. Al contrario, el guion de
Tom McCarthy y Josh Singer convence por lo claro, de-
tallado y preciso en la exposición de los hechos, como
si de un reportaje televisado se tratara. No hay épica,
sino esfuerzo y dedicación constantes para denunciar a
unos agresores que el clero trataba de ocultar como
ocasionales manzanas podridas. El reportaje de Spo-
tlight, publicado en el Boston Globe a principios de
2002, fue galardonado con el Pulitzer y dio pie a que se
destaparan miles de casos de abusos sexuales en más
de 200 ciudades.

� LA PELÍCULA SPOTLIGHT SE ES-
TRENA EL 29 DE ENERO EN CINES.

“LA HABITACIÓN”
MÁS FASCINANTE
ESTA PERTURBADORA HISTORIA SOBRE UNA MADRE QUE LOGRA

ESCAPAR CON SU HIJO DEL CAUTIVERIO EN EL QUE VIVEN DESDE

HACE AÑOS ES UNA DE LAS SORPRESAS DE 2016. LA HABITACIÓN

CUENTA CON CUATRO NOMINACIONES AL OSCAR, ENTRE ELLAS

MEJOR PELÍCULA, DIRECTOR Y ACTRIZ PARA BRIE LARSON.

Texto Daniel Fraile

Una habitación de algo más de
3m², aislada del mundo exte-
rior y sin ventanas, es todo lo

que ha conocido Jack (Jacob Trem-
blay) en sus cinco años de vida. En
ella vive recluido con su madre (Brie
Larson), que se esfuerza por prote-
ger a su hijo del inhóspito lugar que
les rodea contándole historias y ju-
gando con él. Los dos están atrapa-
dos en ‘la habitación’ desde que ella
cumplió 17 años, y cada vez resulta
más difícil mantener la cordura y
tener una vida plena dentro de esas
cuatro paredes. Sobre todo desde
que Jack comienza a hacerse pre-
guntas. Así que solo les queda una
opción: planear la fuga y escaparse al
mundo real.

Basada en la novela de Emma
Donoghue, responsable también del
guion, La habitación es una mezcla de

cuento de hadas y thriller que remite
inevitablemente a historias como la
de Elisabeth Fritzl, la joven austríaca a
la que su padre mantuvo encerrada
en un zulo durante 24 años y a la que
violó hasta tener siete hijos con ella.
Solo que La habitación, narrada a tra-
vés de los ojos de Jack en el libro,
huye del horror y de los aspectos más
psicóticos del suceso para explorar
temas como la resistencia, el cautive-
rio y la liberación, el aislamiento y la
conexión, la manera en la que crea-
mos y vemos el mundo y, sobre todo,
los poderosos lazos que unen a
madre e hijo. Porque para Jack, los
confines de esa habitación son el
equivalente a un país de las maravillas
que descubrirá cuando a su madre se
le ocurra un plan para escapar y re-
gresar a un mundo exterior que le es
desconocido.

Si por algo destaca La
habitación, además de por lo opresor
de su atmósfera, es por la interpreta-
ción de una casi desconocida Brie
Larson, que se ha hecho con su pri-
mera nominación al Oscar. Su trabajo
se las verá con los de veteranas
como Cate Blanchett y Charlotte
Rampling, y con compañeras de ge-
neración como Saoirse Ronan y Jen-
nifer Lawrence, pero de momento ya
les ha birlado el Globo de Oro a la
mejor actriz dramática. En total, La
habitación acumula cuatro nomina-
ciones, entre ellas, película, director
y guion adaptado.

� LA PELÍCULA LA HABI-
TACIÓN SE ESTRENA EL 26
DE FEBRERO.

NOMINADA
A LOS

OSCARS
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OSCARS
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SHANGAY EXPRESS: ¿Cómo afrontas esta obra sin
Dunia Ayaso?
BIBIANA FERNÁNDEZ: Su muerte fue un palo para
todos, pero quiero creer que Dunia nos ha echado una
mano. Estos primeros trabajos que hace Félix en soli-
tario [tiene pendiente de estreno la película El tiempo
de los monstruos] suponen enfrentarse a una primera
vez, algo que siempre da vértigo y miedo.
S.E: ¿Qué tal el reencuentro con Manuel Bandera?
B.F: Estoy en la misma tónica que estaba con Loles
León en La gran depresión, porque Manuel y yo tam-
bién somos amigos desde hace más de treinta años.
Él fue mi padrino de bodas y yo soy la madrina de su
hijo. Vivimos como hermanos, cuando no nos pasa-
mos los veranos compartiendo casa, me cuida a los
perros si estoy fuera. Esta es una obra de familia y me
alegro, porque lanzarse a una obra así es como hacer
de trapecista: dependes de los brazos del otro.
S.E: ¿Por qué la gente siempre recurre a ti como su
consejera amorosa?
B.F: Porque me ven como alguien que ha amado sin
red, lanzándose al vacío. Y nunca me ha salido mal.
Haber amado varias veces es un regalo que te da la
vida. Hay gente que eso no lo conoce, y que se casa
por convencionalismos, por costumbre... Yo no sé
qué es la comodidad en una relación, mis mayores
cuotas de felicidad siempre han sido en el amor.
S.E: La obra comienza por el final de una pareja (la
ruptura y el reencuentro) y continúa de forma inver-
sa hasta el enamoramiento. ¿Es la única manera de
garantizar un final feliz?

B.F: Es una rueda, así que puede ser el mismo amor
que se reencuentra o el nacimiento de uno nuevo.
Porque cuando empiezas una relación, aunque hayan
cambiado tus circunstancias, vuelves a creer de la
misma manera y cometes los mismos errores, afortu-
nadamente. Aunque no tenga un final feliz, el amor
siempre triunfa porque nos salva. No entiendo mucho
el rencor que guardan algunos después de romper, a
mí eso no me pasa con las personas a las que he
amado, son un legado emocional.
S.E: ¿Te juntas con Félix en espectáculos de este
tipo porque sois unos románticos irredentos o, al
contrario, porque estáis desencantados?
B.F: Yo en el amor no soy practicante, pero eso no
significa que no crea en él o esté desencantada. Con
el tiempo se manifiesta de distintas maneras. Durante
años, el amor en pareja fue para mí como una patria y
una religión, no concebía la vida sin él. Ahora que
estoy sin pareja, me siento extraña, como Bárbara
Rey, pero me he dado cuenta de que también se
puede ser feliz viviendo sola y amando otras cosas.
Ahora le dedico tiempo al trabajo, los perros, los ami-
gos... A todo lo que dejé de lado en su momento por
culpa de la naturaleza fóbica del amor, porque a mí no
me caben dos pasiones al mismo tiempo.
S.E: Hay un piano en directo y toques de vodevil.
Con Dunia queríais recuperar el espíritu de la revis-
ta. ¿Esto es lo más cercano a esa idea?
B.F: No, en realidad teníamos otro proyecto de revis-
ta. Posiblemente en un futuro yo me opere toda y
vuelva como una niñata para hacerla. Esto se parece
más al formato musical, a la película On connaît la
chanson, donde la música acompaña al texto. Son
canciones conocidas, que van de Alaska a Raphael o
boleros sobre la soledad, el despecho...

S.E: ¿Y qué tal te defiendes con las canciones?
B.F: ¡Hay muchas! Después de esto quiero ir a
Eurovisión, ya me siento cantante. Cantar en directo y
con un único músico al piano añade dificultad. Manuel
está acostumbrado, a mí me han ayudado más.
Menos mal que está nuestro pianista Guillermo
González y mi profesora de canto. Ya no pueden ense-
ñarme a cantar, pero sí muchos trucos.
S.E: ¿Te permites improvisar tanto como en La gran
depresión?
B.F: Ahora mismo somos absolutamente fieles al
texto, pero después espero que sí. Lo justo.
S.E: ¿Es más fácil controlar a Manuel Banderas que
a Loles León?
B.F: Loles es incontrolable, y más bien te tenías que
dejar controlar, aunque yo tampoco me dejaba...
Manuel es más dúctil. Recuerdo con mucho cariño La
gran depresión, más allá de los problemas y conflictos
que hubiera. Loles seguirá siendo mi amiga sin impor-
tar las veces que discutamos.
S.E: Transparent, Caitlyn Jenner, Laverne Cox...
¿Son buenos tiempos para la visibilidad trans?
B.F: A mí me gusta que haya visibilidad. En cambio,
estoy en contra de la palabra ‘trans’. Si tú preguntas a
esos niños y niñas de 4 y 5 años que viven con un
cuerpo que no les corresponde cómo se sienten,
todos te van a decir que son niños y niñas indepen-
dientemente del órgano sexual que tengan. La palabra
‘trans’ parece que les ubica en otro sitio, y para mí
significa tránsito. Evidentemente viven en tránsito, y si
son muy pequeños va a ser un tránsito largo, pero ya
tienen claro el sexo al que corresponden. Eso es lo
único que tengo contra el término. La visibilidad es
muy buena porque, más allá de lo que dictan las
leyes, la propia sociedad tiene que darse cuenta de
que la diferencia, en cualquier camino o dirección, sea
en cuestión de religión, sexo o raza, se tiene que
aceptar como algo que nos enriquece y no que perju-
dica. Nadie es bueno o malo por ser negro, transexual
o judío. La gente es buena o mala, interesante o no, al
margen de eso. Tenemos que explicar que esto ha
existido siempre, pero que en otros tiempos las leyes
y las religiones no permitían ese desarrollo.
S.E: Y hace un mes que conocimos el suicidio de
Alan, un joven transexual...
B.F: Es tremendo. Creo que ahí debe existir un proble-
ma de debilidad, porque no todo el mundo vive los
problemas de la misma manera. La adolescencia es
un territorio muy difícil, bruto y cruel, y el desarrollo
de tu identidad sexual es un añadido más, con todos
los problemas de acoso que ya genera de por sí.

� EL AMOR ESTÁ EN EL AIRE SE
REPRESENTA EN EL TEATRO INFANTA
ISABEL (C/BARQUILLO, 24) DE MADRID
HASTA EL 27 DE MARZO.

COMO ETERNA CONSEJERA EN TEMAS AMOROSOS, BIBIANA FERNÁNDEZ ACOMPAÑA A

MANUEL BANDERA EN EL AMOR ESTÁ EN EL AIRE, UNA COMEDIA ROMÁNTICA EN CLAVE

MUSICAL, ESCRITA Y DIRIGIDA POR FÉLIX SABROSO, QUE REPASA LOS ESTADOS

AMOROSOS DE UNA PAREJA A TRAVÉS DE CANCIONES POPULARES.

Entrevista Pablo Giraldo Foto Jau Fornés

Félix Sabroso recurre
al formato sketch
para contar de
manera desordenada
la historia de amor de
la pareja que
interpretan Bibiana
Fernández y Manuel
Bandera. “Me
apetecía hacer una
comedia romántica,
hablar de las
relaciones de pareja y
desmitificarlas: las
mentiras, los
sometimientos, las
frustraciones... Pero
también el
entusiasmo de las
primeras veces”,
explica. Y por cada
sketch, una canción.
“Como si te
encontraras en una
comedia afrancesada,
pero con Rocío
Jurado, Raphael, Olga
Guillot, Fangoria,
Radio Futura o Ella
Baila Sola”.

�

Bibiana Fernández:

“
“

ESTOY EN CONTRA
DE LA PALABRA TRANS
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ESTRENO 29 ENERO

MEJOR PELÍCULA DEL AÑO
TIME

PELÍCULA Nº1 DEL TOP 10
ENTERTAINMENT WEEKLY

4 NOMINACIONES
INDEPENDENT SPIRIT AWARDS

MEJOR PELÍCULA, MEJOR DIRECTOR,
MEJOR GUION Y MEJOR MONTAJE

3 GANADORA
BOSTON SOCIETY OF FILM CRITICS

MEJOR PELÍCULA,
MEJOR GUION Y MEJOR REPARTO

4 GANADORA
NY FILM CRITICS ONLINE

MEJOR PELÍCULA, MEJOR DIRECTOR,
MEJOR GUION Y MEJOR REPARTO

2 GANADORA
LA FILM CRITICS ASSOCIATION

MEJOR PELÍCULA Y MEJOR DIRECTOR

TIME OUT ROLLING STONE

NOMINACIONESOSCAR®
MEJOR DIRECTOR - MEJOR ACTOR DE REPARTO
MEJOR ACTRIZ DE REPARTO - MEJOR MONTAJE
MEJOR GUION ORIGINALMEJOR PELÍCULA



Su apellido le viene al pelo para un montaje
como este. Borja Luna es Ludovico Marsili
en la biográfica Vida de Galileo, la obra ima-

ginada por Bertolt Brecht sobre el célebre astróno-
mo que terminó sus días confinado porque sus
descubrimientos científicos desafiaron las tesis de
la Iglesia católica. Marsili es una suerte de discípu-
lo de Galileo que llega a su taller para recibir clases
de ciencia –no tanto porque él quiera sino porque
su madre le obliga a aprender un oficio– y termina
pidiéndole la mano de su hija en matrimonio. “Por
una parte, vemos cómo Galileo tiene que dejar
de dar clase al hijo de su sirvienta, a quien real-
mente considera un chico despierto e interesado
por la ciencia, para dársela a un hombre de
buena familia que le va a pagar un dinero. Por
otro, Ludovico es un latifun-
dista que no puede tolerar
que el padre de su futura
esposa cuestione las doctri-
nas de la Iglesia e inocule en
el campesinado la idea de
que no somos el centro del
universo, porque cree que los
campesinos bajo su mando se
rebelarían y dejarían de tra-
bajar la tierra”. Así que estalla
el conflicto.

Si de algo le está sirviendo
al actor participar en este montaje de Ernesto
Caballero, director del Centro Dramático Nacional,
es para empaparse de un personaje y una época
que tenía medio olvidado –a la entrevista llega con
varios ensayos sobre Galileo y Brecht–. “Todo
suma”, bromea. Y aunque satisfactorio, Borja
reconoce que es un reto enfrentarse a su primer
Brecht, en concreto a un texto al que el dramatur-
go alemán volvió una y otra vez durante su vida
para, como el propio Galileo, incluir diferentes
retractaciones. “Para actuar es muy difícil, está
cargado de mensajes. Pero a veces no es tanto
lo que cuentan el autor y el director como lo que
debe completar el espectador, que tiene que
darle vueltas a lo que ha visto. Dependerá de su
capacidad y formación descubrir más o menos
interpretaciones. El texto te hace ver lo que no
ves. Está cargado de espiritualidad, de cómo te
pueden tachar de loco si hablas de una verdad
que está oculta. Yo mismo he tenido experien-
cias de las que no hablo porque me llamarían
loco”. Vida de Galileo, planteada en torno a un
escenario circular y con música en directo, no es
una hagiografía donde el científico aparece como
un héroe y los miembros de la Iglesia son los villa-
nos. “Ludovico es un tipo descreído que se lleva
un chasco cuando ve que su maestro comercia
con un instrumento, el telescopio, que ha plagia-
do a unos holandeses. Así que empieza a pensar
que la ciencia es una estafa. Y la obra tampoco
se ensaña especialmente con la Iglesia, que en
aquella época estaba ligada al poder económico
y lo controlaba todo para no resquebrajar el
orden establecido”.

Borja Luna comenzó de la mano de Miguel
Narros (“lo más bonito era vivir viajando de
gira, algo que no me ha vuelto a pasar”), pasó a
la Compañía Nacional de Teatro Clásico y llegó a
cofundar su propia compañía, Venezia Teatro,
recién disuelta tras montajes de éxito como La
hostería de la Posta, La isla de los esclavos o la
más reciente Los desvaríos del veraneo, y que
surgió para sacar adelante proyectos que, de otra
manera, se habrían quedado en un cajón. “La for-
mamos en 2012, y durante tres años hemos tra-
bajado con mucho amor y lo mejor que hemos
sabido. Encontramos un lugar, que siempre es
difícil, al margen de las expectativas del teatro
comercial, y descubrimos la felicidad de contar
una historia que nos gustaba de la manera que

queríamos. Esa era la mejor manera de comuni-
carse con el público”.

Con Vida de Galileo, Borja regresa a la ficción
histórica con la que ya coqueteó en la serie Isabel,
donde interpretaba a un desquiciado Luis XII de
Francia enfrentado a las coronas de Aragón y
Castilla. “Se está demostrando que producciones
históricas como esta o Isabel son una fórmula
que funciona con el público. Cuando llegué a la
serie pensé que era un oasis. Podía tener más
presupuesto, pero sin duda tenía el mínimo
para mimar una producción a todos los niveles.
Vengo del teatro y trabajar así en España en
una serie de primera división es un sueño cum-
plido”. Por el momento, se le resiste el cine, por
eso tantea sin pudor a directores como Pedro
Almodóvar en redes sociales. “A ver si cuela”,
bromea. “Me vuelvo loco por hacer cine. ¿Por
qué lo hago? Pues porque quiero trabajar. Hay
gente interesantísima con la que me encantaría
colaborar. Estuve viendo Matador en la televi-
sión el otro día y ese lenguaje y esa energía
son fascinantes. Yo soy actor porque de peque-
ño veía Indiana Jones o Star Wars y quería
verme ahí. Quería hacer cine, pero en la RESAD
me encontré con el teatro, un universo maravi-
lloso en el que soy muy feliz”.

�LA OBRA VIDA DE GALILEO SE
REPRESENTA EN EL TEATRO VALLE-
INCLÁN (PZA. LAVAPIÉS, S/N) DEL 29
DE ENERO AL 20 DE MARZO.

A ESTE JOVEN ACTOR LE VA LA FICCIÓN HISTÓRICA. DESPUÉS DE INTERPRETAR A

LUIS XII EN LA SERIE ISABEL, ES UNO DE LOS INTÉRPRETES QUE COMPONEN EL

REPARTO DE VIDA DE GALILEO, OBRA DE BERTOLT BRECHT SOBRE LAS

CONTRADICCIONES DEL FAMOSO ASTRÓNOMO QUE ESTRENA EL CDN.

Texto Pablo Giraldo Foto miguelangelfernandez.net

Borja Luna
MIRANDO
A LAS ESTRELLAS

TEATRO02
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Las producciones
históricas son una
fórmula que funciona
con el público“

“







Tócala, Fredi
CORREN BUENOS TIEMPOS PARA LOS CANTAUTORES
NACIONALES MASCULINOS, Y EL GALLEGO FREDI
LEIS ES EL ÚLTIMO EN LLAMAR ENORMEMENTE LA
ATENCIÓN. SOLO TIENE PUBLICADO UN EP, DÍAS
GRANDES, PERO YA PREPARA SU PRIMERA GRAN
GIRA NACIONAL. EL 18 DE FEBRERO DEMOSTRARÁ
DE LO QUE ES CAPAZ EN LA MADRILEÑA SALA GALI-
LEO GALILEI. NO SOLO ES FOTOGÉNICO, TAMBIÉN
COMPONE CANCIONES TAN PEGADIZAS COMO
ESTRELLAS FUGACES. OJO CON ÉL.

El regreso de Tess

“Volvemos sobre todo por los fans”, confiesan.
“Llevaban reclamándonoslo años”. Y es que Tess,
que nacieron en la serie Al salir de clase, hace casi dos
décadas, se convirtieron en una girl band de culto. Solo
publicaron tres álbumes –el último, en 2004–, pero sus
singles se han seguido pinchando en fiestas gays.
“Sabemos que en ¡Que Trabaje Rita! sucede, y por
eso hemos querido reunirnos para estar con ese
público y agradecerles que sigan ahí”. La única
oportunidad, de momento, de verlas juntas –estarán
Úrsula, Rosa y Laura; Elsa, de la primera formación,
no– será pues en ¡Que Trabaje Rita!, en la sala But de
Madrid, el 14 de febrero. “Es difícil que haya más
conciertos, porque todas tenemos muestras carre-
ras en solitario. De momento solo queremos
divertirnos”, cuentan. Están muy orgullosas de sus
logros como Tess, y los reivindican. “Fuimos el primer
producto musical nacido en una serie de TV, tenía-
mos temas superchulos... y llegamos a ser disco de
platino”. Son conscientes de que el apoyo gay fue bási-
co. “Ha sido muy importante en nuestra carrera”.
ENTREVISTA: A.G.C. FOTO: YESH ESTUDIO. LEE LA
ENTREVISTA COMPLETA EN SHANGAY.COM

No hay quien pueda con Najwajean
Casi dos décadas después de su debut, Najwa Nimri y Carlos Jean han recuperado su esencia elec-
trónica en Bonzo, su primer disco en siete años. “Cuando nos subimos al escenario en el 25
aniversario de Subterfuge, vimos al público y fue emocionante”. En ese momento recorda-
ron que en sus inicios trabajaban exactamente igual que aquella noche: “Najwa, yo y la máqui-
na”, afirma Carlos. A lo que ella añade: “Éramos jóvenes y teníamos muy mala hostia los
dos. Nos poníamos delante del ordenador y todo funcionaba, nos entendíamos a la per-
fección. Pero nos poníamos uno delante del otro y no podíamos hablar de casi nada”.
Ahora hablan por los codos, y están felices de que este atípico matrimonio musical continúe
dando frutos como el recién editado Bonzo. “Decidimos hacer un disco de electrónica pura.
En él no hay ni una guitarra”, apunta Carlos, que cree que juntos se equilibran a la perfección.
“Najwa tiene un punto más vanguardista y yo, uno más comercial que me sale de forma
automática”. Aseguran que nunca han tenido una estrategia marcada a la hora de sacar adelante
el proyecto. Por eso solo se juntan cuando se lo pide el cuerpo. “Otras bandas lo maquillan
todo demasiado; nosotros, nada”. Lo que no habían calculado es que este lanzamiento, y la
gira que preparan, les pilla superliados. Najwa graba la nueva temporada de Vis a vis, y Carlos
tiene mil y un proyectos más entre manos. “Pero vamos adelante como si no hubiera un
mañana”, sentencia Najwa. De momento, debutarán en directo en un entorno de lo más exótico,
en Punta Cana, en la edición 2016 de Desalia, el 20 de febrero. A.G.C. [twitter: @agusgcascales]
LEE LA ENTREVISTA COMPLETA EN SHANGAY.COM
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DE VUELTA

Usher se toma las
cosas con calma

El octavo álbum de una de las estrellas más sexys del r’n’b se está
haciendo de rogar. Mucho. Han pasado ya cuatro años desde
Looking 4 Myself, un disco estimable al que solo le sobraban las
incursiones en el EDM, y desde entonces Usher ha anunciado en
varias ocasiones que su nuevo disco estaba al caer. Ahora parece que
por fin es verdad que Flawed va a ver la luz en breve, porque el
artista lo ha confirmado en sus redes sociales. En un concierto pri-
vado que dio en Nochevieja presentó dos de las canciones que
incluirá, Hard To Love y Cards, de las que apenas hemos podido
escuchar unos segundos en Instagram, que utiliza compulsivamente
para subir fotos propias, en ocasiones de lo mas sexy. Usher, que
dentro de dos años cumplirá cuarenta, sigue teniendo muchas
ganas de seducir, y nosotros, encantados de que lo haga.

#rnbling

Únicas
LAS GRIEGAS MARSHEAUX
SON UN DÚO DE CULTO DE POP
ELECTRÓNICO CON 10 AÑOS
DE TRAYECTORIA. TIENEN
MUCHOS FANS AQUÍ, PERO
NUNCA NOS HABÍAN VISITADO.
HASTA AHORA, ATENCIÓN,
PORQUE EL 4 DE MARZO
ACTUARÁN EN MADRID, EN LA
SALA WURLITZER BALLROOM.
AVISAMOS CON TIEMPO POR-
QUE LAS ENTRADAS VUELAN.

TECNOPOP

Histórico
Bernard Sumner, con cuatro décadas de expe-
riencia en la música, tiene mucho que contar. Lo
hace en sus memorias New Order, Joy Division y
yo (Sexto Piso), a lo largo de más de 300 páginas
plagadas de vivencias, anécdotas y cotilleos.
Fundamental para conocer su vida como parte de
dos bandas míticas surgidas en Manchester.

LIBRO

A DESCUBRIR

GIRL POWER



SHANGAY EXPRESS: ¿Es este proyecto una
pausa o un punto y aparte?
SORAYA: No, es un pase de testigo. Termino el
primer capítulo de mi libro y estoy a punto de
embarcarme en los segundos diez años de mi
carrera. Quería dejar un recordatorio especial
tanto para mis fans como para mí. En estos diez
años lo que he hecho ha sido sembrar y recoger,
y ahora es cuando me paro y lo repaso todo. Uno

no tiene que estar tan pendiente de lo que hace en
el camino, ahora sí me toca disfrutarlo.
S.E: Universe In Me fue una apuesta valiente
que no tuvo la repercusión esperada. ¿Cómo lo
has vivido?
S: Es verdad, es el disco mío que menos ha sona-
do (y mi favorito). Tiene un porqué, y esa es la
clave por la que tomé la decisión de volver con la
familia Universal. Durante tres años y medio he
querido demostrarme a mí misma que podía
hacer las cosas sola [a través de su sello Valentia
Records], y he visto claro que es mejor ir de la
mano de los que más saben de esto. Ha sido una
pequeña lección para mí, me he dado cuenta de
que debía dejarme querer más. Siempre he sido
‘la reina de las nieves’, soy bastante fría. No sé si
lo de tener tantos novios suecos ha tenido que
ver [risas]. Ahora vuelvo con la gente que impul-

só mi carrera hace diez años. Mi pequeña empre-
sa sigue, porque es mi gran proyecto.
S.E: Me hace gracia que recuperes canciones
como Corazón de fuego en clave rumbera…
S: Una no puede olvidar de dónde viene. Con ese
tema conquisté el sur, mi tierra, y en mis concier-
tos también la sigo cantando, no sabes cómo
gusta... Les voy poniendo un poquito de sal y de
pimienta y los sigo recuperando.
S.E: También apuestas por el sonido disco 70’s
en relecturas como la de Neon Lovers, esta
junto a Auryn…
S: Nunca ha sonado mejor. Estoy muy contenta
con Akústika. Invertí en él todo lo que gané en mi
gira del año pasado, tenía que ser muy especial.
Para hacer las cosas a medias, no las hago.
S.E: Demuestras que no te asusta ni la pachan-
ga populista. ¿No te daba miedo tirar para atrás
a quienes aprecian tu onda electrónica ya con-
solidada?
S: ¡Viva el populismo! Es verdad que ahora
mismo no me arriesgaría a sacar un tema nuevo
de corte latino, no tendría sentido, pero no renie-
go de mi trayectoria. Para llegar donde he llegado
he pasado por todo ello, todo tiene un porqué. Es

incluso más populista Mi mundo sin ti que
Corazón de fuego, y ahí está también. Hace poco
la canté en la gala de entrega de los Premios
Forqué. ¡Delante de Penélope Cruz cantando “Por
mí te puedes ir al cuerno”!
S.E: ¿Te fijaste en qué cara ponía?
S: No quise, pero hice un repaso a toda la gente
que tenía enfrente, que era toda increíble. Es lo
más maravilloso que me ha pasado en mucho
tiempo. En Estados Unidos, a las cantantes se les
da la oportunidad de actuar en galas como las de
los Globos de Oro o los Óscar, y echo de menos
que la música y el cine se unan más en España.
Es interesante que empiecen a pasar esas cosas
aquí.
S.E: También te has colado en Cámbiame, can-
tando la sintonía del popular programa…
S: Me gustó la propuesta, está muy bien lo que se
hace en el programa. Además, me gusta mucho
Todos me miran de Gloria Trevi, y yo vengo de la
tele. No podía decir que no.
S.E: ¿Por qué no has invitado a ningún ex com-
pañero de OT a colaborar en Akústika?
S: No tenía sentido. Todos los que aparecen son
artistas con los que he colaborado en algún
momento: Kate Ryan, Vega, Antonio Romero... Y
están Auryn también porque son mis ojitos dere-
chos. Todos mis duetos deben tener un sentido;
nunca querría aprovecharme de la fama de otro
artista. Me habría encantado contar con Marta
Sánchez, porque en su día cantamos juntas
Rhythm Of The Night y hemos trabajado juntas en
Ibiza, pero no fue posible. No porque ella no qui-
siera, sino porque no le dejaron quienes están en
su entorno.
S.E: ¿2016 va a ser otro año dedicado a las
celebraciones?
S: No, este año, a pico y pala. Le voy a dar la
importancia que tiene a este proyecto, pero tam-
bién el tiempo que se merece. Voy a dar una serie
de conciertos concretos para presentarlo, y de
cara al buen tiempo, a poner de nuevo a la gente
a bailar, que es lo que me está pidiendo.

� EL ÁLBUM AKÚSTIKA DE SORAYA
ESTÁ EDITADO POR UNIVERSAL
MUSIC. LEE LA ENTREVISTA
COMPLETA EN SHANGAY.COM
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CULMINA LAS CELEBRACIONES DE SU PRIMERA DÉCADA EN LA MÚSICA CON AKÚSTIKA, EN

DONDE REVISITA SUS ÉXITOS EN CLAVE... ACÚSTICA. NO SUFRAS, QUE SUS GANAS DE HACERNOS

BAILAR NO SE HAN AGOTADO. ESTE ES UN AUTOHOMENAJE QUE LE SIRVE PARA COGER IMPUL-

SO.

Entrevista Agustín Gómez Cascales
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ENTREVISTA OFRECIDA POR:

VIVA
EL POPULISMO“

“
Soraya
A POR OTROS 10 AÑOS DE ÉXITOS



Del 
13 de enero
al
21 de febrero

Síguenos en: 
http://cdn.mcu.es
www.entradasinaem.es
venta telefónica: 902 22 49 49

Centro Dramático Nacional

Dirección
Ernesto Caballero

Escenografía
Paco Azorín
Iluminación
Ion Anibal
Vestuario
Felype de Lima
Composición musical
Hanns Eisler
Música y espacio sonoro
Javier Coble

Del
29 de enero
al
20 de marzo

de
Bertolt Brecht

Traducción
Miguel Sáenz

Versión y dirección
Ernesto Caballero

VIDA
DE
GALILEO

Reparto
(por orden alfabético)
Chema Adeva
Marta Betriu
Paco Déniz
Ramon Fontserè
Alberto Frías
Pedro G. de las Heras
Ione Irazabal
Borja Luna
Roberto Mori
Tamar Novas
Paco Ochoa
Macarena Sanz
Alfonso Torregrosa
Pepa Zaragoza

Músicos
Javier Coble
Pau Martínez
Kepa Osés

Teatro 
Valle-Inclán

Teatro 
María Guerrero
Sala
de la Princesa

CO-
CINA

Voces
María Fernández Ache
Mamen Camacho
Pilar Castro
Mercedes Castro
Cristóbal Suárez

de
María Fernández Ache

Dirección
Will Keen

Escenografía y vestuario
Esmeralda Díaz
Iluminación
Pedro Yagüe
Espacio sonoro
Luis Miguel Cobo

Teatro 
Valle-Inclán
Sala
Francisco Nieva

Producción
La Belloch Teatro

VERANO
EN 
DICIEMBRE
Texto y dirección
Carolina África

Reparto
(por orden alfabético)
Carolina África
Lola Cordón
Laura Cortón / Virginia Frutos
Pilar Manso
Almudena Mestre

Escenografía
Almudena Mestre
Iluminación
La Belloch Teatro
Vestuario
Vanessa Actif
Espacio sonoro
Nacho Bilbao

Del 
3 al 21
de febrero

Reparto
(por orden alfabético)
Sonia Almarcha
Bruno Lastra
Luis Martínez Arasa
Manolo Solo



SHANGAY EXPRESS: ¿Cómo habéis logrado,
siendo un grupo relativamente nuevo y apoyado
por una multinacional, que os dejen hacer las
cosas a vuestra manera?
LAUREN MAYBERRY Porque somos autosuficien-
tes, componemos, tocamos y producimos nues-
tros discos. Así hicimos el primero y lo hemos
vuelto a hacer en el segundo, ambos en el mismo
estudio de Glasgow. Retirarnos allí a hacer músi-
ca sin pensar en la industria nos ayudó mucho a
la hora de concebir Every Open Eye. Lo típico es
que la presión sea mucha cuando has tenido
mucho éxito con tu debut. Nosotros no queríamos
que nos afectara, por eso volvimos a nuestros orí-
genes después de año y medio tocando sin parar
por el mundo.
S.E: Como carismática cantante que eres podrí-
as centrar todo el protagonismo del grupo en ti,
pero no lo haces. ¿Por qué?
L.M: Fue una decisión que tomé cuando empezá-
bamos, cuando el éxito era una simple hipótesis.

Tuve claro desde el primer momento que no bus-
caba popularidad ni portadas, no soy ese tipo de
músico. Yo lo que quiero es componer canciones
y tocar, no hacer cosas obligada simplemente
porque soy una artista femenina.
S.E: Sean hombres o mujeres, los cantantes de
los grupos suelen querer llamar la atención.
¿Por qué tú no?
L.M: Porque quise marcar límites que no se
deben traspasar. Una cosa es que esté al frente
del grupo y dé más entrevistas que mis compañe-
ros, entiendo que haya cierto interés por hablar
con la cantante. Pero lo que nunca querría es que
mi labor fuese en detrimento de los logros del
grupo. No lo creamos para alimentar ningún ego.
S.E: ¿Tuvisteis claro desde el principio que que-
ríais utilizar los sintetizadores como vehículos
de emoción?
L.M: Sí, porque es el instrumento en torno al cual
funciona la banda. Llevábamos tiempo coleccio-
nando viejos sintetizadores analógicos y cuando
creamos Chvrches decidimos utilizarlos para

componer, en lugar de hacerlo con guitarras,
como en proyectos anteriores. Por un lado, cam-
bió completamente nuestra manera de crear can-
ciones, y por otro, nos permite rendir tributo a la
era dorada del synthpop, que nos encanta.
Hacemos música electrónica, pero con corazón;
queremos emocionar, que no es lo que buscan
muchas bandas electrónicas. Hacerlo no solo a
través de nuestras letras, también a través de la
música. Es una cuestión de capas que se combi-
nan: unos determinados acordes con una letra,
una melodía, una producción vocal...

S.E: ¿Buscas compartir con tus letras un senti-
miento de empoderamiento?
L.M: Las escribo desde un lugar muy personal,
necesito que sea así para poder luego cantarlas
noche tras noche. Es cierto que componiendo las
del segundo disco me sentía mucho más reafir-
mada en lo que hacía. Pero una vez que las can-
ciones están publicadas, lo interesante es ver
cómo las recibe el público, qué significado da a
esas letras. Estos primeros meses de gira del
nuevo álbum están siendo muy interesantes. Tras
vivir en una burbuja mientras lo grabábamos,
ahora vemos qué canciones son las que conectan
más con la gente, a qué letras reaccionan.
S.E: ¿Son Annie Lennox o Alison Moyet referen-
tes para ti como cantante?
L.M: Son cantantes increíbles y únicas. Annie
Lennox revolucionó sobre todo el concepto que el
público tenía de cómo debía ser una intérprete
femenina. Recuerdo que en unos Grammys apare-
ció con un look a lo ‘drag king’ que dejó al públi-
co estupefacto. Ha sido siempre una gran inspira-

ción para los tres.
S.E: ¿Qué artistas feme-
ninas pop actuales con-
sideras que tienen una
fuerza similar a la de
esos iconos de los 80?
L.M: Antes que destacar
a ninguna, me gustaría
remarcar el hecho de que
las más grandes artistas
pop hoy día son mujeres.
Te gusten o no su música
y su imagen, Beyoncé,
Rihanna, Katy Perry y
Taylor Swift son las artis-
tas pop más vendedoras
en la actualidad, y es algo

a tener en cuenta. Todas ellas son fuertes, inde-
pendientes y tienen una visión artística clara, y
eso resulta inspirador para mucha gente.
S.E: Muchos de vuestros seguidores gays se
identifican con tu discurso feminista. ¿Eres
consciente de que muchas de tus opiniones
encuentran eco en la comunidad gay?
L.M: Para mí es importantísimo evitar cualquier
posible tipo de discriminación interseccional al
tratar cuestiones relacionadas con feminismo e
igualdad. Cada vez que denuncias algo que te
afecta a ti, debes preocuparte en pensar cómo
afecta eso mismo a otras personas. Porque juntos
formamos una gran comunidad. Nos sentimos
profundamente agradecidos por el modo en que
la comunidad gay ha aceptado a nuestro grupo,
en todos los sentidos. También por el modo en
que muchas de las cosas que he dicho relaciona-
das con feminismo e igualdad les llegan y las
comparten. Uno de los principales problemas del
feminismo en general es que hay personas que lo
defienden con una visión muy limitada, olvidando
la importancia de generar un discurso lo más
abierto posible. Ese no es el tipo de feminismo
con el que me identifico.

� EL ÁLBUM EVERY OPEN EYE ESTÁ
EDITADO POR CAPITOL/UNIVERSAL.
CHVRCHES ACTUARÁN EN EL SOS 4.8
2016, QUE SE CELEBRA LOS DÍAS 6 Y 7
DE MAYO EN MURCIA. LEE LA
ENTREVISTA COMPLETA EN
SHANGAY.COM
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EL SEGUNDO DISCO DEL TRÍO ESCOCÉS, EVERY OPEN EYE, ES

DE LOS MEJORES DE POP ELECTRÓNICO DE 2015. Y EN ESTE

2016 LOS VEREMOS EN EN ESPAÑA. SU CARISMÁTICA LÍDER,

LAUREN MAYBERRY LLEVA CON SERENIDAD SU ÉXITO.

¿CÓMO LO CONSIGUE? NOS LO CUENTA.

Entrevista Agustín Gómez Cascales

Chvrches
SOBRADOS
DE CARISMA

NOS HACEMOS
RESPONSABLES SIN
PROBLEMA DE CADA
PASO QUE DAMOS“

“
De izda. a dcha:
Martin, Lauren e
Iain.

�



Elige un descanso diferente
para cada lado de la cama 

tienda online bedland.es
Más información en 91 317 07 73

A product by

adapta es un nuevo concepto de colchón personalizado cuyo interior está 
formado por núcleos individuales intercambiables, para que cada uno adapte el 
colchón a las necesidades de su cuerpo, sin que tengáis que tener dos colchones.

SE ACABARON LAS DISCUSIONES

Máxima adaptabilidad 3 zonas de confort Tumbada extrafirme Efecto termorregulador Muelle ensacado
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P.M: Y le gusta incluso a los niños peque-
ños, que no son capaces de darse cuenta
de lo triste que es en el fondo [risas].
S.E: ¿Dónde vives en la actualidad?
P.M: En Londres. Ya he vivido en París,
donde nací, en Tel Aviv, en Brooklyn... A
saber dónde me iré a vivir más adelante.
Soy una exploradora nata, y hay tantos
países que quiero conocer... ¿Qué tal es
la escena gay en Madrid? Genial, ¿ver-
dad? Puede ser una opción para más

adelante [risas].
S.E: ¿Te sorprenden las reacciones tan apasionadas que despiertan tus
temas?
P.M: Sí, sobre todo en Italia. Allí se vuelven locos con mi música. Baby Love fue
número 1 en MTV. Y sé que en España se ha utilizado como banda sonora en un
anuncio. Creo que cuando conectas con mi música se te mete dentro y no pue-
des hacer nada para remediarlo [risas]. Cada vez somos más los que la senti-
mos, y eso me hace muy feliz. Porque mi deseo es crear una gran comunidad
en la que el nexo común sea mi música. Desde fuera habrá quien piense que
somos una pandilla de outsiders; yo más bien lo veo como un grupo de gente
que no se identifica con la realidad que los demás nos quieren vender como
única. Yo apuesto por la creatividad y las redes sociales para conocer a más
personas que piensan como yo. Y sé que muchos son gays.
S.E: ¿Cómo lo sabes?
P.M: Por detalles como el de Halloween. Organizaron un concurso online para
que mis fans se pusieran colorete como yo, y ahí vi que la mayoría de partici-
pantes era chicos gays. ¡Esos son mis fans! Gente con inquietudes artísticas que
no quiere que la etiqueten ni la frenen. No puedo estar más orgullosa de ellos.

� EL SINGLE BARBARIC DE PETITE MELLER ESTÁ EDITADO
POR UNIVERSAL MUSIC. LEE LA ENTREVISTA COMPLETA EN
SHANGAY.COM

SHANGAY EXPRESS: Desafías los cánones de belleza por los que
se rige una gran mayorías de artistas pop femeninas. ¿Por qué?
PETITE MELLER Porque no me fijo en lo que hacen otras cantantes.
Yo quiero ser la propia musa de mi musa. Y busco inspiración para
mi estilo principalmente en el cine.
S.E: ¿Por qué tienes esa fijación por el cine clásico?
P.M: Ni lo sé. Me apasiona Antonioni, Fellini, Bergman, Tarkovski...
Me llegan muy dentro sus películas y las interiorizo. Son artistas de
una gran creatividad, capaces de crear una realidad propia. Es lo
que intento hacer yo en mis vídeos, busco que la gente me acom-
pañe en mis experiencias.
S.E: ¿Nos quieres llevar de viaje a un mundo irreal?
P.M: Es un mundo real, al menos para mí. Pienso que todos pode-
mos crear nuestra propia realidad, y debemos compartirla con los
demás.
S.E: ¿Qué mujeres te inspiran?
P.M: Anita Ekberg, Monica Vitti..., mujeres bigger than life, señoras
poderosas que no tienen miedo a meterse en una fuente pública en
mitad de la noche o a caminar descalzas sobre brasas. Me gustan
las mujeres que no temen al absurdo, a las que no les preocupa si la
gente las acepta como son. Esa idea es la que inspiró mi último sin-
gle, Barbaric. Yo la veo como una canción disco gay, me inspiré
mucho en la música de baile de los 70 para componerla. Me fascina
el mundo gay.
S.E: ¿Para cuándo un álbum?
P.M: Pronto. Ya tiene título, Milk Bath. En él he colaborado con artis-
tas que adoro, como Shamir, con el que he compuesto un tema.
S.E: ¿Eres realmente como te vemos en tus vídeos o te has crea-
do un personaje de aire excéntrico de cara al público?
P.M: Cuando me entrego a mi música es cuando más me veis como
realmente soy. Si quedáramos mañana a las diez de la mañana te encontrarías a
una chica tímida y reprimida, que no es como yo soy realmente. En el escenario
se me ve como soy de verdad.
S.E: Se te reconoce a la legua por tus mejillas sonrosadas. ¿Por qué te tira
tanto el colorete?
P.M: De pequeña, en una ocasión me quemé muchísimo al sol. Nunca lo olvida-
ré, fue traumático. Así que decidí incorporar aquello que tanto me marcó a mi
look. Todos deberíamos presumir de nuestros traumas con orgullo. No hay que
tener miedo a mostrar públicamente todo aquello que marca nuestras vidas, a
compartir lo que nos hace únicos.
S.E: ¿Utilizas la música también para intentar cambiar aquello que no te
gusta de ti misma o de tu alrededor?
P.M: No pienso en la música como un arma con la que luchar contra nada, sino
en un instrumento para celebrar aquello que me hace feliz y curar mis heridas.
Por eso me gusta tanto componer canciones bailables con un trasfondo triste;
escuchando temas así es como me he curado yo cuando me han roto el cora-
zón: el dolor se espanta bailando.
S.E: Porque Baby Love es en realidad un tema de desamor...

No hay que tener
miedo a compartir lo
que nos hace únicos“

“
EXCÉNTRICA, PINTORESCA, PETARDA Y ARTY,

HA SIDO UNA DE LAS MÁS DELICIOSAS REVELA-

CIONES DE 2015, Y SE POSTULA COMO GRAN

PROMESA DE 2016.

Entrevista Agustín Gómez Cascales

“

“

SOY UNA
EXPLORADORA
NATA

Petite Meller:
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DAVID BOWIE
“BLACKSTAR”
(COLUMBIA/SONY MUSIC)

Cuando escuché por primera
vez el disco, en las oficinas de su
discográfica en Madrid, a finales
de 2015, anoté al terminar: “Hay
una urgencia en él que engancha”.
Tras su lanzamiento, y el falleci-
miento de la estrella que se fundió
a negro, aún cobra más sentido ese
pálpito. Blackstar es el epitafio per-
fecto, de igual manera que puede
ser la introducción perfecta en el
universo de Bowie para quienes
desconozcan su magna obra ante-
rior. Resultaba más oscuro e incó-
modo The Next Day que este disco,
una especie de triple salto mortal
con el que Bowie se lanzó al vacío
sin red. Hacía décadas que un
álbum suyo no contenía tanta vida
y un desafío tan claro.

Utilizando como vehículo una
variante de jazz funk que ya se
puede definir como ‘bowiesca’, el
genio planteó una serie de enig-
mas en sus siete temas que se
comenzaron a desvelar dos días
después del lanzamiento, al morir.
Su última gran performance la
orquestó con mucho arte, y se
agradece que Bowie se haya des-
pedido con un disco tan especial.
La inquietante serenidad de ese
clásico inmediato que es Lazarus
contrasta con el jugueteo perverso
de Girl Loves Me –quizá la canción
menos lograda del conjunto–, y
frente a una primera parte del
disco en la que predomina una
intensidad casi asfixiante, lo cierra
magistralmente con las revelado-
ras Dollar Days y I Can’t Give
Everything Away. El mejor epílogo
posible para el canto de cisne de
esta inabarcable estrella.

AGUSTÍN GÓMEZ CASCALES
[Twitter: @agusgcascales]

BELAKO
“HAMEN”
(BELAKO/MUSHROOM PILLOW)

Otro pop es posible por estos
lares. El segundo disco del cuar-
teto vizcaíno responsable de los
directos más intensos del
momento lo demuestra. La
fusión que proponen puede
sonar peregrina en la teoría:
postpunk + nueva ola + synth-
pop + punk funk + electrónica
eufórica, utilizando inglés y eus-
kera. En la práctica resulta afor-
tunada, sobre todo cuando
apuestan por una energía des-
bocada –la oscura Something to
adore desentona–. Joy Division,
Siouxsie, Blondie, LCD
Soundsystem, Red Hot Chili
Peppers..., pueden recordar a
todos ellos en algún momento,
pero al final lo cierto es que
suenan a Belako. Y su feliz ver-
sión de Sinnerman nos recuerda
que sus discos todavía no hacen
del todo justicia a sus directos.

A.G.C.

LE1F
“RIOT BOI”
(TERRIBLE RECORDS/POPSTOCK!)

No quiere que su música se eti-
quete como ‘gay rap’, pero resul-
ta inevitable, y positivo, hacerlo.
Aunque Riot Boi es mucho más
que eso. Es una atrevida lección
de hip-hop y trap fusionados con
electrónica turbia y toques de
r’n’b –entre sus productores
están Sophie, Evian Christ,
Supreme Cuts y Devonté Hynes–,
con un combativo Le1f que,
derrochando pluma, aboga por
los derechos trans (Umami) y
denuncia tanto la homofobia
(Koi) como el racismo (Grace
Alek Naomi), celebrando a la vez
sus amores y referentes. Su acti-
vismo es solo un plus que añadir
a un álbum fascinante, que con-
firma a Le1f como un artista
queer con mucho que decir.

A.G.C.

JUDITH HILL
“BACK IN TIME”
(NPG RECORDS)

Estamos acostumbrados a que
Prince se empeñe en dar cobijo
a artistas femeninas de talento
más que dudoso –¡si hasta Rita
Ora ha colaborado con él!–. La
última afortunada tiene bien
poco que ver con, por ejemplo
Bria Valente. Michael Jackson y
Stevie Wonder se fijaron en ella
antes que Prince, pero ha sido
este quien le ha dado la oportu-
nidad de demostrar su poten-
cial. Lástima que el repertorio,
que firman al alimón, no siem-
pre esté a la altura. El contraste
entre el funk descarnado de As
Trains Go By y el r’n’b melodra-
mático de Angel In The Dark
funciona, pero la producción de
Prince resulta algo pobre en
cortes como Turn Up y Cure.
Cuando todo cuadra, como en
la bluesera Love Trip o en My
People, Judith Hill engatusa a lo
grande, y en esos momentos se
nota que Prince sabe sacar a la
Chaka Khan o a la Rosie Gaines
que Hill lleva dentro.

A.G.C.

TORI KELLY
“UNBREAKABLE
SMILE”
(CAPITOL/UNIVERSAL MUSIC)

Toda generación necesita al
menos una artista de voz algo
rasgada que sepa defenderse
sobre guitarras, no solo sobre
sedosas bases r’n’b. Kelly se
propone como una alternativa
con algo más de registro que
Ariana Grande y menos que
Anastacia, y con una atracción
por el AOR que recuerda a
Natasha Bedingfield o a
Meredith Brooks. El debut de la
californiana arranca de maravilla,
con cortes de ramalazo funk tan
adorables como Expensive y sin-
gles de eficacia probada como
Nobody Love. Cuando coquetea
con cierta épica, como en
Should’ve Been Us, embauca; el
problema llega cuando se pone
muy melosa a partir de First
Hearbreak.

MELANIE TRIGUEROS

SOPHIE
“NUMBERS”
(NUMBERS)

Al productor londinense Samuel
Long le gusta despistar, y no
solo porque su nombre artístico
invite a pensar que es una mujer.
Product es un ejercicio de estilo
a ratos fascinante, a ratos irritan-
te, con un punto arty que no
siempre funciona. Temazos como
Bipp, Lemonade y Just Like We
Never Said Goodbye dejan claro
que cuando logra el equilibrio
perfecto entre el pop bizarro y la
electrónica juguetona marca de la
casa deslumbra. Lástima que en
este debut haya incluido tantas
caras B como caras A.

KENNY BEAT

SUEDE
“NIGHT THOUGHTS”
(SUEDE LTD/WARNER MUSIC)

Bloodsports hacía temer que
Suede se estancarían en un revi-
valismo mediocre y, de repente,
sorpresón. Brett Anderson se
enfrenta a la inminente crisis de
los 50 apostando por el melodra-
ma descarnado que convirtió Dog
Man Star en una obra maestra.
Le ha salido bien la jugada, por-
que tiene cosas nuevas que con-
tar y la banda suena tan compac-
ta como en sus mejores tiempos.
Sin Bowie no existirían canciones
como I Can’t Give Her What She
Wants, y sin los propios Suede
no podríamos disfrutar de
Outsiders.

IVÁN SALCEDO

ARCA
“MUTANT”
(MUTE/PIAS IBERIA)

Uno de los grandes visionarios
queer de la electrónica actual,
presenta un segundo álbum tan
excesivo como Xen. Con 20 cor-
tes, se hace muy difícil de digerir
de una sentada, y eso que de
cuando en cuando cuela temas
como Vanity y Soichiro, menos
retorcidos de lo habitual en él. Y
Faggot, con reminiscencias de
Sakamoto, parece indicar que en
su activismo musical cada vez
hay más espacio para melodías
que sí parecen de este mundo.

K.B.
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ALUNA GEORGE FEAT. POPCAAN
“I’M IN CONTROL”

¿QUIÉN, CÓMO Y POR QUÉ? El dúo británico da una primera pista del que será este año su segundo
álbum, mientras continúa triunfando el sorprendentemente longevo You Know You Like It, su primer hit.
¿Y BIEN? I’m In Control (Island/Universal) evidencia la estupenda química que hay entre Aluna Francis y
George Reid, cuya aproximación al perreo no puede ser más exquisita y pegadiza.
¿VEREDICTO FINAL? De nuevo demuestran que, de momento, son un grupo que remata mejor los
singles que los álbumes. Ojalá nos lo desmientan con el segundo, que esperamos con ganas.
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DISCOS02

HIDROGENESSE Y SINGLE
“NO HAY NADA MÁS TRISTE QUE LO
TUYO”

¿QUIÉN, CÓMO Y POR QUÉ? Hidrogenesse y
Single se entienden de maravilla, y siempre
encuentran excusas interesantes para
colaborar. Si recientemente Hidrogenesse
produjeron Rea de Single, en esta ocasión se
vuelven a reencontrar en una nueva entrega de
la colección limitada de singles de vinilo
Golden Greats, que los catalanes publican en
su sello, y del que solo editan 300 copias.
¿Y BIEN? No hay nada más triste...
(Austrohúngaro) es una versión, cantada por
Teresa Iturrioz, de uno de los grandes himnos
de Hidrogenesse. Forma parte de la banda
sonora de la película mexicana Distancias cor-
tas, y sorprende por lo distinta que es a la ori-
ginal, mucho más frágil y evocadora.
¿VEREDICTO FINAL? Una joyita que merece
la pena atesorar, porque este single de vinilo
se agotará rápido. Y atención al remix que
incluye en su cara B, fascinante.

PET SHOP BOYS
“INNER SANCTUM”

¿QUIÉN, CÓMO Y POR QUÉ? Teníamos mono
de Pet Shop Boys. Han pasado tres años desde

Electric, un disco que les ha dado muchas
alegrías. En cierto modo nos devolvió a unos
Pet Shop Boys revigorizados y con ganas de
dar juego en las pistas de baile. Y en directo,
porque no han dejado de girar desde que lo
lanzaron. El 1 de abril verá la luz el álbum

Super, de nuevo producido por Stuart Price.
Aseguran que aún será más electrónico que su
predecesor –de ahí su título–, y lo presentarán
en directo con cuatro únicas fechas en julio en

Londres. Quizá cuando leas estas líneas ya
hayas podido escuchar su primer single oficial,

The Pop Kids. A la hora de cierre, solo
conocemos el anticipo con el que han dado a
conocer las primeras pistas de este proyecto.

¿Y BIEN? Inner Sanctum
(X2/Kobalt/Popstock!) comienza de un modo

algo impersonal. Parece un tributo techno
noventero. Hasta que suena la voz de Neil

Tennant y la canción empieza a coger cuerpo.
Desde luego, no es carne de single, aunque por
una vez sí puede que PSB encuentren su hueco

en alguna sesión de after. De repente
sorprende esta apuesta por el techno

instrumental, como si estuvieran reviviendo la
etapa en la que publicaron el mini álbum

limitado Relentless.
¿VEREDICTO FINAL? Si es el tema que da
título a sus conciertos de Londres es porque,

lógicamente, le conceden importancia. Aunque
da la sensación de que han preferido comenzar
compartiendo un tema coyuntural dentro del
álbum y guardarse los pelotazos para más

adelante.

TOP
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REEDICIÓN

TIGA
“DON’T BREAK MY HEART”

¿QUIÉN, CÓMO Y POR QUÉ? Es un culo muy inquieto, y es además muy exigente consigo mismo. Quizá por
ello han pasado siete años desde Ciao!, el que fuera segundo álbum del hiperactivo canadiense. Sin duda, su
mayor logro es haber conseguido mantenerse ya casi dos décadas labrándose una impecable carrera, como
productor, remezclador y también cantante. El no venderse a las modas le sigue funcionando.
¿Y BIEN? Don’t Break My Heart (Counter/PIAS) llega tras el brutal éxito mundial de Bugatti, una de las
grandes canciones electrónicas de 2015. De nuevo Tiga apuesta por un cierto minimalismo en clave acid, con
bajos juguetones, que funciona a las mil maravillas. Sobre la envolvente base, Tiga repite una y otra vez
como un mantra la frase que titula el corte, y te termina hipnotizando.
¿VEREDICTO FINAL? A juzgar por los singles que han anticipado No Fantasy Required, que se publica en
marzo, Tiga sigue en plena forma.

FANGORIA
“GEOMETRÍA POLISENTIMENTAL”

¿QUIÉN, CÓMO Y POR QUÉ? El 12 de
febrero ve la luz el nuevo álbum de
Fangoria, Canciones para robots
románticos. Su primer single lo ha
producido Guille Milkyway, responsable de
los mejores cortes de su anterior trabajo,
Cuatricomía. En esta ocasión firma la
mitad de canciones de este disco, que en
cierto modo viene a ser continuación del
previo, dado que repiten en la producción
tanto Milkyway como Jon Klein, con lo que
el disco combina principalmente su venazo
más disco con el siniestro.
¿Y BIEN? Geometría polisentimental
(Warner Music) demuestra, una vez más,
lo bien que se tienen pillado el punto
Fangoria a sí mismos. Basta escuchar la
intro para saber que este single es suyo,
lo cual es bueno, porque a la primera te da
la sensación de que te lo sabes, pero tam-
bién es negativo, por el déjà vu que provo-
ca. En esta ocasión, apuestan por seguir la
estela de la triunfal Dramas y comedias,
con un sonido discotequero que bebe por
igual de Boney M y de su pasado como
Dinarama. Eso sí, la letra, tan rococó, no
es tan fácil de corear como la de tantos
hits anteriores.
¿VEREDICTO FINAL? Una introducción
perfecta a su nuevo proyecto y un desca-
rado guiño a sus fieles fans.
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FINGERS INC.
“ANOTHER SIDE”
(ALLEVIATED)

Este disco vio la luz en 1988, que
se dice pronto, y suena como si
se hubiese grabado anteayer. Qué
bien que se reedite esta magna
obra del deep house, para que
las nuevas generaciones puedan
descubrir un álbum muy difícil de
encontrar durante años, y quizá
no lo suficientemente valorado.
Atención, porque lo grabó un trío
de ases encabezado por Larry
Heard, al que acompañan el
vocalista Robert Owens y Ron
Wilson. Soul y funk se funden en
una exquisita colección de temas
altamente bailables –aunque tam-
bién funcionan en modo chill– y
de un activismo potente. Porque
I’m Strong o Bring Down The
Walls son claramente himnos de
empoderamiento gay. No olvide-
mos que, cuando se concibió
este álbum, el house todavía fun-
cionaba como arma en pos de la
igualdad. Y sigue manteniendo
toda su fuerza intacta. Una mara-
villa, vamos.

K.B.

FAMILY
“CASETE”
(ELEFANT)

Pasaron a la historia de nuestro
pop con su único álbum, Un
soplo en el corazón, aunque los
fans del dúo donostiarra siem-
pre han sabido de la existencia
de la mítica ‘maqueta plateada’,
una casete de 1991 convertida
en auténtica joya de coleccionis-
mo, que ahora ha visto la luz...
en vinilo. Es un complemento
perfecto a su único disco oficial
hasta la fecha, con las canciones
remasterizadas y manteniendo la
misma capacidad de fascinación
en esta versión más desnuda.
No cuesta entender por qué
Fangoria se encaprichó de
Sentimental –su versión era la
única disponible hasta ahora–. Y
que cierren esta maqueta con
una versión de Vainica Doble
tiene todo el sentido.

A.G.C.
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E s posiblemente uno de los artistas más singula-
res y agudos del panorama internacional.
Singular por su apuesta decidida por utilizar el

cómic, sus reglas narrativas y su idiosincrasia empre-
sarial como herramienta artística; agudo por las cons-
tantes implicaciones y capas de sentido añadidas a sus
proyectos, muy vinculados a desmenuzar contextos
inusitados y otras narrativas posibles: la de la ciudad, la
calle (“paseando ves cosas que te cuentan cosas:
desde rótulos a publicidad, y todo se puede leer rela-
cionándolo”, comenta), las marcas o los sistemas de
distribución, sin ocultar nunca una visión queer o un
acercamiento –a veces sutil, pero siempre presente–
desde los códigos compartidos por la homosexualidad
sobre temas que no necesariamente hablan de ella.

En una nueva pirueta, Francesc Ruiz (Barcelona,
1971) cierra un ciclo expositivo abriendo precisamente
una nueva vía especulativa y discursiva en su trabajo.
Correos es una muestra sobre la identidad corporativa
de nuestro principal sistema de distribución y envío de
mercancías, ideas que ya habían aparecido en anterio-
res trabajos suyos, pero nunca formando un todo
como este.

Es también una visión sobre lo que realmente
implica esa distribución en las sociedades capitalistas.

Es asimismo un análisis de la concentración de poder
simbólico en un diseñador, Cruz Novillo, autor del logo
de correos pero también de logos de bancos, cons-
tructoras, grandes grupos de comunicación y partidos
políticos españoles y hasta de los últimos billetes de
curso legal de nuestra antigua moneda, la peseta.

Una muestra que plantea poderosas e inquietantes
cuestiones sobre la narración, los códigos comparti-
dos, la opacidad, el poder y la representación. Jugando
con la tergiversación o détournement semántico,
Correos apela también a un juego de palabras muy
gay: efectivamente, es lo que pedimos a otros cuando
estamos a punto de llegar al orgasmo. Otros détourne-
ments similares, y muchas y sutiles pistas para el
espectador entendido, hacen de esta muestra un mag-
nífico y muy entretenido puzle para todos aquellos que
gusten de los retos intelectuales.

� CORREOS, DE FRANCESC RUIZ, SE
PUEDE VISITAR, DE MARTES A VIERNES
DE 10 A 19H Y SÁBADOS DE 11 A 14H,
HASTA EL 5 DE MARZO EN GARCÍA
GALERÍA (C/DOCTOR FOURQUET, 8 ·
MADRID). MÁS INFORMACIÓN EN
WWW.GARCIAGALERIA.COM

L a importancia radical de
Vasily Kandinsky (1866-
1944) en el arte del siglo XX

no es un cliché. El padre de la abs-
tracción geométrica y uno de los
mejores y más claros teóricos del
siglo pasado realmente alumbró un
mundo nuevo para el arte, al desli-
garlo de la realidad, y su contribu-
ción está a la altura de esos otros
grandes popes de las vanguardias
como Cezanne, Duchamp o
Picasso.

Lo que más sorprende de esta
muestra, magníficamente comisa-
riada por la experta en arte moder-
no Angela Lampe, es la narración
cronológica de sus hallazgos.
Kandinsky no comenzó a pintar
hasta cumplir los treinta años,
momento en que decidió dejar la
enseñanza de leyes y matricularse
en una academia de arte en
Munich. Ni siquiera fue admitido en
primera instancia, y tuvo que
comenzar a pintar por sí mismo.
Esto explica luego lo vinculado que
estuvo a la enseñanza de las artes,
cuando se convirtió en profesor,
luego marginado políticamente, de
la Bauhaus alemana.

Miembro partícipe del movi-
miento de la Secession berlinesa
hacia 1902, su pintura va despe-
gando lentamente del modernismo
hacia el fauvismo y el expresionis-
mo. Él mismo crearía, junto a Franz
Marc, el movimiento Der Blaue
Reiter (El jinete azul), clave en el
posterior desarrollo del expresionis-
mo alemán. No se detuvo ahí:
influenciado por la música de
Wagner, por las teorías entrópicas
de la teosofía y su aplicación al

arte, de regreso a su Rusia natal
tras la revolución se consagró al
estudio de las formas puras.
Comenzó a indagar sobre la geo-
metría, y a pergeñar su teoría más
conocida, sobre la línea y el punto.
La cascada de obras de ritmo com-
positivo puro, con figuras geométri-
cas simples animadas por el color,
en exquisitas composiciones, que
produjo a partir de esa fecha revo-
lucionaron el alcance de la pintura.

Esta exposición muestra la
constante evolución de su estilo,
desde la musicalidad intuitiva de
sus primeras obras, al raciocinio
extremo de sus trabajos durante la
Bauhaus, al reencuentro con lo
lúdico e incluso lo frívolo de su
última etapa, asentado ya en el
París de los años 30 y 40: una
etapa conocida como la de la ‘Gran
síntesis’, donde las composiciones
invitan a la danza y la felicidad,
apelando tanto a cierto surrealismo
como a la tecnificación aerodinámi-
ca de ese dèco tardío, de yate y
locos años treinta, pero visto desde
la vanguardia. La muestra, además,
contiene alguna obra inclasificable
y poco conocida, como Vacío verde
(1930), lo que la vuelve aún más
pertinente. Y sobre todo, hiperne-
cesaria para cualquier amante de la
pintura.

� KANDINSKY. UNA
RETROSPECTIVA SE PUEDE
VISITAR HASTA EL 28 DE
FEBRERO EN CENTRO
CENTRO CIBELES (PLAZA
DE CIBELES, 1 · MADRID).
MÁS INFORMACIÓN EN
WWW.CENTROCENTRO.ORG

EL ARTISTA BARCELONÉS FRANCESC RUIZ COMPLETA UN AÑO DE

VÉRTIGO –TRAS PARTICIPAR EN LA BIENAL DE VENECIA Y TENER

UNA AMPLIA EXPOSICIÓN EN EL IVAM– CON CORREOS, SU ÚLTIMA

EXPOSICIÓN INDIVIDUAL EN SU GALERÍA MADRILEÑA.

Texto Guillermo Espinosa Foto miguelangelfernandez.net

DE LOGOS, CARTAS Y
FUNCIÓN PÚBLICA

CONTINÚA EN MADRID LA RETROSPECTIVA MÁS

COMPLETA VISTA EN NUESTRO PAÍS DEL PINTOR RUSO

QUE INVENTÓ LA ABSTRACCIÓN, PLAGADA DE BELLÍSIMAS

SORPRESAS Y UN BUEN PUÑADO DE OBRAS MAESTRAS.

Texto Guillermo Espinosa

KANDINSKY A
TOPE

arte

shangay.com
+ ARTE EN
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ANGIE BOWIE >
Sí, es la única que nos hizo reír al enterar-

nos de la muerte de Bowie, pero eso no
quita para que sea un cuadro de señora.

Su esperpéntico paso por Celebrity Big
Brother lo ha dicho todo de ella.

DAVID BOWIE >
En lo más alto estará siempre el divi-
no Bowie, que hasta para despedirse
de este mundo ha dado una lección

a nivel artístico y humano. Ojalá
sean muchas las estrellas que copien

todo lo bueno que ha hecho.

< IAN MCKELLEN
Si hay actores que acusan a la
Academia de Hollywood de
racista, el veterano activista no
ha dudado en tacharla de
homófoba, dado que ningún
actor abiertamente gay ha
ganado un Oscar. Pues eso.

< RIHANNA
Qué aburrimiento que se dedique
a sacarse noticias de la nada. Lo
importante debería ser su músi-
ca, que es lo menos relevante en
ella desde hace años. ¿No es un
poco (muy) triste?

< MAYKEL LÓPEZ ‘MYHYV’
No solo Rafa Mora ha sido conde-
nado recientemente por dar una
paliza; este prenda acaba de acep-
tar una pena de 6 meses de cárcel
por una agresión homófoba. Vaya
ejemplo dan los chicos de MYHYV.

< MARIO CASAS
Ya dijimos en nuestro reciente
Style que este iba a ser su año. Lo
ha empezado arrasando en
taquilla con Palmeras en la nieve
y ganando un Feroz. Y en abril le
veremos supercachas en Toro. ¡Uf!

QUENTIN TARANTINO >
Por una vez, no todo el mundo le

perdona sus excesos megalómanos
con Los odiosos ocho. Aunque por

una vez todo el mundo está de
acuerdo: si durase una hora

menos, se agradecería.

RAFA DOCTOR >
En su nuevo proyecto Capital Animal
aúna sus dos pasiones, el arte y los
animales. Entra en capitalanimal.es
para saber más sobre este encuentro
cultural para concienciar sobre los

derechos de los animales.

>

>

PLUMA INVITADA

L o dijo Aristóteles, que era un señor
intenso: “El hombre es un animal polí-
tico”. Si Aristóteles viviera en estos

tiempos y, además, fuese políticamente
correcto, diría: “El hombre y la mujer son
animales políticos”. Si, además de vivir en
estos tiempos y ser políticamente correcto,
Aristóteles enseñara en alguna universidad
anglosajona, diría: “Los hombres y las muje-
res heterosexuales, así como los gays, las
lesbianas, los y las bisexuales, los y las tran-
sexuales, los intergénero y demás, son ani-
males políticos”. Pues sí.

Una interpretación rupestre de la frase de
Aristóteles sería que a los gays, las lesbia-
nas, los y las bisexuales, los y las transexua-
les, los intergénero y demás nos interesa la
política. O debería interesarnos. Incluso en
España, y mira que está el panorama revuel-
to y confuso. De hecho, yo estoy seguro de
que, por regla general, a todos y a todas nos
interesa, de verdad, la política. ¿O no? Vale,
no a todos y a todas. En cualquier caso, en
este momento, a mí una cosa que me preo-
cupa bastante es si a los políticos y a las
políticas les interesamos nosotros y noso-
tras de verdad.

Por ejemplo: yo no sé si a Podemos les inte-
resamos siquiera un poquito. Al PP ya sé
que no le interesamos nada de nada. Al
PSOE parece que sí, pero no sé si es solo de
boquilla. Ciudadanos no sabe/no contesta
sobre este asunto, pero creo que a Albert
Rivera solo le interesa Albert Rivera. Y a IU
como que da igual si le interesamos o no le
interesamos, bastante tienen las criaturas
con seguir devorándose los unos a los otros:
quedan dos gatos y contento me tienen. A
los partidos nacionalistas, de derechas o de
izquierdas –si es que de verdad hay partidos
nacionalistas de izquierdas–, ya sabemos lo
único que, en el fondo, les interesa.

El Gobierno que salga –si es que alguna vez
sale algún Gobierno– de todo este batiburri-
llo, ¿se planteará en algún momento, y de

una puñetera vez, una Ley Estatal de
Igualdad de Trato y no Discriminación en
defensa del colectivo LGTBI? ¿Se empeñará
de veras en sacar adelante una Ley no tram-
posa ni interesada de Transexualidad? ¿Se
planteará alguna vez el grave problema de
los colegios concertados religiosos y los
atropellos que cometen, un día sí y otro
también, contra los derechos y la dignidad
de profesores y alumnos homosexuales,
transexuales, bisexuales y demás? ¿Se plan-
tearán alguna vez la legalización de la
maternidad subrogada y al alcance de todos,
tan anhelada por tantas parejas gays (y no
gays)? Un dato: con motivo de las pasadas
elecciones generales, el grupo LGTBI del
PSOE de Andalucía pidió a sus componen-
tes propuestas para incorporarlas al progra-
ma del partido. Alguien propuso la legaliza-
ción de la maternidad subrogada.
Respuesta: el partido está en contra y, ade-
más, proponerlo sería ofender a Susana
Díaz. Tal cual.

Si yo fuera mujer, me explayaría ahora
sobre el concepto de libertad en relación
con la mujer que tienen algunos partidos
políticos de izquierdas –los de derechas, ni
te cuento–. Para algunos políticos de
izquierdas, hay que defender la libertad de
la mujer para disponer de su propio cuerpo,
pero según para qué. Si eso es libertad, yo
soy el papa Francisco, san Oscar Wilde no lo
permita. Como no soy mujer, sino un hom-
bre gay, insisto en lo nuestro. Muchos, tam-
bién entre los nuestros y las nuestras, dirán
que lo nuestro no es prioritario. Puede. Pero
miren: hoy por hoy, el grado de modernidad
y civilización de un país se mide, de verdad,
por el estado de la cuestión LGTBI. Y es
que, además de animales políticos, nuestros
derechos y nuestra dignidad son la prueba
del algodón.
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horroróscopo
por PACO POZAS

ARIES Te propongo un cambio de
estrategia para encontrar pareja estable.
Cuando consigas engatusar a algún incau-
to para llevártelo a la cama, finge que para
ti echar un polvo es como ir a comprar el
pan. Olvídate de servirle el desayuno en la
cama y dile que el agua caliente no funcio-
na. Si después de todo, el tío te vuelve a lla-
mar, no lo dudes: has encontrado al imbécil
dispuesto a aguantarte toda la puta vida.

TAURO La perjudicial presencia de
Saturno en tu signo está tocando a su fin, con
lo cual es muy probable que las cosas
empiecen a mejorar. Pero no seas tan pasiva
como de costumbre y pon un poco de tu
parte. Por mi parte, te digo que vas a cono-
cer a un intelectual muy majo y con una
‘gran’ personalidad. Conserva la calma,
aprieta el culo y procura no abrirte de pier-
nas antes de tiempo. Ah, y háblale de cual-
quier cosa menos de tu vida...

GÉMINIS Has empezado el año
muy lacia, y tienes a tu gente muy preocu-
pada, sobre todo a la quiosquera de tu
barrio, que está la pobre intentando endo-
sarte otro coleccionable de dedales. Salir a
la calle te da pereza, trabajar te da pereza,
comer te da pereza, hacer zapping te da
pereza, ligar (intentar) en el Grindr te da
pereza... Y como seguro que leer el
Horroróscopo te da pereza, voy a aprovechar
para decirte que eres mi signo favorito....

CÁNCER El amor te acompañará
durante todas estas semanas, so marrana.
Te acompañará a la ducha, al trabajo, al
bar de la esquina, al gimnasio, al súper, al
restaurante... e incluso al cuarto oscuro.
Pero lo increíble es que tú seguirás estando
más sola que la una, pues esa fantasía que
tienes montada en tu cabeza de chorlita
boba y enamorada es irrealizable. Entre las
pajas mentales y las otras, estás que te
sales.

LEO A los astros y a servidora nos da la
sensación de que llevas una temporada
luchando contra tus principios para trans-
formarte en una chica así como medio
malona. Pero no, querida, tú no eres mala
en absoluto: tú eres lo mejor de lo peor. Mi
dilatada experiencia me ha demostrado
que las medias tintas nunca funcionan. Así
que haz como yo: no te quedes a medio
camino y sé una auténtica hija de puta

VIRGO Mucho cuidado con los que te
rodean. Aries y Libra te pondrán continuas
zancadillas; Sagitario y Capricornio querrán
ponerte a cuatro patas y rellenar tus dos agu-
jeros; Acuario te castigará con la indiferen-
cia; Escorpio te dará una puñalada trapera,
y Virgo querrá dejarte sin un duro. En fin, hija
mía, si creyeras algo más en los astros igual
hasta podrías pasar un buen rato con
Géminis y Leo, pero qué le vamos a hacer...

LIBRA Lo tuyo no tiene remedio: o no
te comes un rosco durante meses o vas y
empiezas a salir con tres tíos a la vez. Tus
equilibrios para llevar una triple vida me
admiran casi tanto como la loca voracidad
de tu ano, tu boca y tumano (toma rima). No
sé, chica, me da en la nariz que al final vas
a quedarte con el chico que más te llene...
que, por supuesto, te abandonará en menos
de lo que se empalma un Acuario.

ESCORPIO Estás hecha un mano-
jo de nervios y te ha dado por pensar que
alguien está tramando una conspiración
judeo-maricónica contra ti. Pero vamos a
ver, mari, ¿quién en su sano juicio perdería
el tiempo pensando en ti? Voy a darte un
consejo de amiga: compra una caja de
Trankimazín (te puedo dar el teléfono de mi
prima, que hace recetas falsas) y métetelas
todas (en el culo no, tonta...). Ya verás lo que
te relajas.

SAGITARIO Durante las próxi-
mas semanas te vas a plantear nuevos
retos, harás nuevos amigos y recuperarás
amistades que en los últimos tiempos habí-
as dejado bastante descuidadas.
Conseguirás también hacer frente a tus
muchas inseguridades y no quedarte blo-
queada cuando surjan los problemas.
Desde luego, mari, volver a sacarte el
abono mensual del cuarto oscuro te va a
sentar de maravilla...

CAPRICORNIO Estás pilladísi-
mo por un chulazo que, la verdad sea
dicha, te viene bastante grande... en todos
los sentidos, maricabrona. Pero ya tú sabes
que la esperanza es lo último que se pierde,
y ahora te pasas las horas muertas estu-
diando posibles tácticas de aproximación.
Chica, me parece estupendo que ejercites
el cerebro de vez en cuando, pero no aban-
dones el manubrio por si la cosa no te fun-
ciona...

ACUARIO ¡¡Sexo!! Bien, este truqui-
llo barato siempre funciona para captar la
atención de las marivirgos de la peor cala-
ña, como tú, sin ir más lejos. Ahora, tan solo
espero que hagas caso de mis sabios con-
sejos. Durante unos días te convendría
dejar de pensar únicamente con la cabeza
del pene (uy, qué fino me ha quedado), así
te darías cuenta de que tus expectativas de
ligue no se cumplen casi nunca. De nada..

PISCIS La perjudicial presencia de
Saturno en tu signo está tocando a su fin, con
lo cual es muy probable que las cosas
empiecen a mejorar. No, un momento,
durante las próximas semanas te vas a plan-
tear nuevos retos, eh... ¡Sexo! Mira, nena, la
verdad es que esta quincena no tengo nada
claro lo que va a acontecer en tu miserable
vida. Menos mal que tú sí que lo sabes, tía
lista: tendrás justo lo que te mereces.

Esa es la cuestión, o el dilema. Que no
es asunto baladí y da para cortar mucha
tela. Como quedó patente en aquella
soberbia versión de Vicente Molina
Foix en el María Guerrero a finales de
los 90, creo recordar que dirigida por
Gerardo Vera y con José Luis Gómez.
“Ser o no ser”, ese es el dilema que nos
cuestionaremos de nuevo a mediados de
febrero cuandoMiguel del Arco vuelva
a sorprendernos con su, seguro, estu-
penda –todas sus obras hasta ahora lo
han sido– versión de Hamlet, que estre-
na en el Teatro de La Comedia.

Pero esta no es la ‘cuestión’, ni el ‘dile-
ma’, valga la redundancia. Hay momen-
tos en la vida en los que uno –sin ser
príncipe de Dinamarca, como Hamlet,
ni princesa del pueblo, como Belén
Esteban– se plantea: ¿Ser o no ser?
Esto es, seguir las normas establecidas,
hacer lo que supuestamente se debe,
mantener un orden implantado, dar
una imagen de perfección, de triunfo
para continuar en un carro de supues-
tos éxitos, tragar con la mediocridad,
algo que, generalmente, va unido a
gente mediocre: que te presiona y con-
diciona, pues se recrea en su propio
reino de mediocridad, tratando de
imponer sus zafias normas como modo
de vida, intentando así convencer que
la vulgaridad es el pan nuestro de cada
día. Esta decisión continuista solo pro-
duce infelicidad, genera ansia y, encima,
te incita al gasto y al consumo desmedi-
do. Consumo y gasto de todo tipo, pero,
en especial, de energía y buen rollo,
algo que es fácil, muy fácil, de derro-
char, pero difícil, muy difícil, de repo-
ner, al no abundar las fuentes a las que
acudir a repostar.

Algunos entramos ya en unas edades en
las que estas disquisiciones shakespe-

rianas comienzan a preocuparnos de
verdad, pues lo de seguir siendo lo que
somos –y lo que se espera que sigamos
siendo– choca de lleno con lo que dese-
amos ser. Y, de repente, sin saber reci-
tar verso, porque la frivolidad y la dis-
persión es lo que tiene, se llega a esta
conclusión en plena pista del Palau San
Jordi de Barcelona, cuando la divina e
incombustible Madonna vuelve a
recordar: “Hey Mr. Dj, put the record on, I
wanna dance with my baby!”... Y así, a
ritmo de impagable buen rollo, uno se
da cuenta de que lleva ya mucho tiem-
po, demasiado, con el mismo disco
rayado, y que toca tirar de amigos Dj’s
como Cascales para que nos ayuden a
cambiar la banda sonora. Ya no esta-
mos en la etapa de que los buenos pro-
pósitos de Año Nuevo sean ir al gimna-
sio o comenzar a estudiar filosofía.

Si Raphael supo, como nadie, entrar en
la era Acuarius, no voy a ser yo, que lo
admiro como artista y quiero como
amigo, quien no lo intente. José Luis
Sampedro lo plasmó de forma muy
clara: “La vida... tantos murieron sin
probarla”. Triste pensar que es así. Y
como aquí no estamos tampoco ya en
edades para muchas filosofías, mejor
recurrir a ejemplos más en la cuerda de
un Dry Martini (o Martínez): 2016
parece que viene con nuevos aires del
este, esos que traen y se llevan a Mary
Poppins. Igual es hora de dejar de ser
tan correctos. De ser más Liza
Minnelli que Julie Andrews. De tirar-
se al fango de la vida y luego, pase lo
que pase, poder preguntarse, de verdad,
“¿he sido o no sido?”, aunque la res-
puesta sea “no he sido”. Preferible eso a
haber sido un bluf.

� DRY MARTÍNEZ �
POR NACHO FRESNO

SER O NO SER






